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Enero se caracterizó por la cantidad de acontecimientos 
relevantes que sucedieron durante sus treinta y un días. 
Al darme cuenta de que la expulsión de la embajadora de 

México en Bolivia, tras la controversial visita de Evo Morales a 
nuestro país, ocurrió hace poco más de un mes, me di cuenta 
de la necesidad de tomarnos un tiempo para digerir lo que ha 
sucedió en las primeras semanas del año.

A pesar de que hubo bastantes eventos dignos de mencionar, 
los medios se saturaron por noticias de mucho ruido, pero 
poco fondo; de estas noticias, las de mayor difusión se referían 
a comentarios versados por nuestro primer mandatario, 
Andrés Manuel López Obrador. Estos comentarios, como que 
si el Tren Maya será subterráneo contra toda lógica, si el 
avión presidencial se rifará, o si se eliminarán los “puentes” 
vacacionales, solo sirven para distraer a las personas de lo 
que en realidad importa.

Importa, por ejemplo, que el país se encuentre inmerso en una 
crisis económica por el nulo crecimiento del año pasado, y que 
los pronósticos indiquen que este año será peor. También, 
que millones de mexicanos estén en estado de vulnerabilidad 
por la incapacidad del gobierno para impartir servicios de 
salud pública, ante la irresponsable implementación del 
Insabi. De igual manera, que Morena presente una reforma 
judicial sentenciada al fracaso por los jurisconsultos, y que 
ésta atente contra la garantía de Derechos Humanos por el 
exceso de discrecionalidad que se le otorga a la autoridad. 
Sobre estos últimos (Morena), al presidente le importa que los 
mexicanos no se enteren que el partido está en crisis política 
por la destitución de Yeidckol Polevnsky, y su subsecuente 
objeción ante las autoridades electorales.

No podemos olvidar a las caravanas de migrantes 
provenientes de Centroamérica que se movilizaron este mes, 
ni la represión por parte del gobierno federal, mediante la 
Guardia Nacional, de la que fueron víctimas; sin embargo, a 
diferencia de lo listado en el párrafo anterior, a presidencia 
le interesa que se difundan las acciones en contra de los 
migrantes, porque según datos de encuestas de El Financiero, 
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la mayoría de los ciudadanos están a favor 
del uso de la Guardia Nacional para detener 
a los centroamericanos. Independientemente 
de la opinión de la mayoría, las acciones del 
gobierno contravienen las leyes nacionales 
e internacionales en materia de migración 
y Derechos Humanos, por lo que se debe 
señalar el indebido actuar de las autoridades 
al violentar los derechos de las personas que 
buscaban transitar por el país.

Por otro lado, México se conmocionó ante 
la tragedia ocurrida en el Colegio Cervantes 
en Torreón, Coahuila, donde un niño de once 
años mató a balazos a su maestra, hirió a 
sus compañeros, y se suicidó. Asimismo, nos 
unimos en solidaridad ante los afectados por 
los múltiples terremotos que azotaron al país 
en días pasados.

No todo ha sido oscuridad en México durante 
este mes, hay que reconocer el esfuerzo que 
se hizo en la Ciudad de México para prohibir 
las bolsas de plástico de un solo uso, y así 
crear un precedente a seguir para los demás 
estados y contribuir a la lucha en contra del 
calentamiento global.

En el contexto internacional las cosas no 
estuvieron más tranquilas. Observamos 
eventos que nacieron y murieron en enero, 
como el conflicto bélico entre Estados Unidos e 
Irán que se desató en territorio iraquí, pero que 
se mitigó antes de que escalara a dimensiones 
devastadoras para el orden internacional. 
Asimismo, fuimos testigos de sucesos que 
arrastramos del año pasado y seguirán siendo 
vigentes en los próximos meses, como los 
incendios en Australia. Otro tema que seguirá 
siendo vigente en los próximos meses, y ha 
dominado los encabezados de este último par 
de semanas, es la propagación del coronavirus, 
que surgió en China y ya se encuentra en más 
de veinticinco países. Igualmente seguirá 
siendo vigente el Brexit, que inició oficialmente 
el último día del mes de enero, y su periodo de 
transición, y las consecuencias que provoque, 
estarán en boca de todos en los próximos 
meses.

Todo esto ocurrió en los primeros días del año, 
y creo que si no nos acostumbramos a darnos 
un tiempo para asimilar lo que sucede en el 
mundo, la historia se escribirá más rápido de 
lo que podemos atestiguarla.
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- Paros en la UNAM
- Seguimiento coronavirus
- Trump absuelto
Por Baltasar Barbolla

- Las acciones para desestabilizar a 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México son metódicas, por lo 
que claramente están preparadas 
y encaminadas a ir escalando el 
problema. – planteó a la mesa el 
político, mientras platicábamos los de 
siempre, en la mesa de siempre, en el 
restaurante Balmoral – La pregunta es 
si los intentos de sabotaje son internos 
o externos.

- Entonces, ¿no crees que los paristas 
tengan objetivos legítimos? – le 
preguntaron

- Objetivos quién sabe, lo dudo. – 
respondió el político, y continuó – Las 
causas sí las considero legítimas, la 
impunidad ante la violencia sexual 
en los planteles escolares propició 
que se pudieran justificar acciones 
para señalar los casos, y estas 
acciones se llevaron a los extremos 
que podemos ver, pero los objetivos o 
fines de estos grupos aún son turbios; 
seguro coincidirán conmigo en que es 
sumamente sospechoso que ninguno 
de los individuos que intentaron tomar 
la Facultad de Derecho estudie ahí.

- Si es sospechoso, pero no creo que 
haya influencia externa en los paristas. 
– intervino el consultor – Creo que 
son los estudiantes con perfil más 
disruptivo los que están usando el tema 
de la violencia de género para justificar 
actos de vandalismo y sabotaje contra 
las instituciones, y lo podemos ver en 
su falta de disposición a dialogar. Están 
queriendo propiciar un escenario como 

el del año sesenta y ocho, pero las 
condiciones actuales son muy distintas.

- Discúlpenme, pero yo me perdí 
después del paro de la Facultad de 
Filosofía y Letras y el de la Prepa 9. – dijo 
la empresaria - ¿Qué tanto ha sucedido 
desde noviembre del año pasado?

- Ambas siguen en paro. – respondió la 
reportera – Las alumnas de la Facultad 
de Filosofía y Letras tomaron el edificio 
con violencia, exigieron renuncias de 
varios funcionarios, y se negaron a llegar 
a acuerdos en las mesas de diálogo; 
igual, las estudiantes denunciaron que 

elementos de Seguridad Ciudadana de 
la capital detuvieron ilegalmente por 
unas horas a estudiantes de la facultad. 
Por su parte, en la Prepa 9 hubo 
votaciones colectivas entre el cuerpo 
estudiantil para decidir si reanudar 
clases, y los estudiantes votaron a favor 
de esto, pero los paristas se niegan a 
ceder, y no entregan los edificios; en 
este plantel, las alumnas se quejaron 
de que los profesores de educación 
física les grababan mientras estaban 
en natación o el gimnasio.

- Lo mismo sucedió en la Prepa 2.- 
aseguró el editorialista – Los 

Las acciones para desestabilizar a la UNAM 
son metódicas, claramente están preparadas y 

encaminadas para ir escalando el problema.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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estudiantes votaron en contra del paro, 
pero hace unos días se tomaron los 
edificios en solidaridad con la Facultad 
de Filosofía y Letras y por los casos de 
acoso contra las estudiantes. Por otro 
lado, otra cosa sucedió en la Prepa 7, acá 
si se pudo dialogar; estuvieron en paro 
desde el once de noviembre, pero los 
estudiantes votaron a favor de reanudar 
las clases, y también pidieron que se 
instalen mesas de diálogo para que 
los alumnos que hayan sufrido acoso 
o violencia sexual puedan platicar con 
expertos en violencia de género, con 
lo que, satisfechas todas las partes, se 
entregaron las instalaciones a finales 
de enero.

- Hay que estudiar bien el caso de la 
Prepa 7 para poderlo replicar en los 
otros planteles. – opinó el analista – Se 
estima que son más de setenta mil los 
estudiantes afectados por estos paros, 
urge resolverlos.

- Estoy de acuerdo contigo, amigo 
analista, pero la realidad es que la 
tendencia marca que más escuelas 
se sumarán a estos paros. Mientas 
tenemos un caso en el que el diálogo 
triunfó, también vemos cómo las 
prepas 3, 6, y 8, las facultades de Artes, 
Arquitectura, y Ciencias Políticas, y los 
Centros de Ciencias y Humanidades, se 
van solidarizando con la causa y se van 
cerrando los edificios. En verdad creo 
que el diálogo es la mejor herramienta 
para solucionar este tipo de situaciones, 
pero debe haber la voluntad de las 
personas para solucionar el problema, 
y no creo que los paristas tengan la 
intención de resolver algo, al menos por 
ahora.

- Baltasar tiene razón, y lo podemos ver 
en la manifestación de hace unos días. 
Los más de doscientos encapuchados 
que marcharon a la Rectoría de la UNAM 
no mostraron actitud de querer dialogar 
y conciliar, por el contrario, dañaron 
las instalaciones y amedrentaron a 
los representantes de la Universidad. 
– comentó la abogada – Pareciera 
que lo que buscan ahora es ejercer 
más presión sobre las autoridades 
estudiantiles, y tener mayor difusión 
mediática.

- La UNAM es una de las instituciones 
de mayor prestigio en el país y nos 
permite posicionarnos como referente 
en el ámbito académico a nivel global; 
además, los mexicanos le tenemos 
especial consideración por ser la cuna 
de muchas de las mentes más brillantes 

que ha dado la nación. Esperemos que 
la Universidad cuente con un equipo 
de inteligencia capaz de identificar los 
verdaderos objetivos de los paristas, 
porque si no cualquier intento de 
diálogo será un fracaso.
 

.  .  .

 
- En cuestión de dos semanas pasamos 
de diecisiete muertos y cuatrocientos 
cuarenta casos confirmados, a 
quinientos sesenta muertos y más 
de veintisiete mil casos confirmados; 
además, ya son doscientos casos 
confirmados fuera de China, por lo que 
el coronavirus ya está en más de veinte 
países. – informó el editorialista – Creo 
que estamos ante una pandemia.

- De hecho, la Organización Mundial de 
la Salud ya confirmó que no estamos 
en una pandemia, sino en una epidemia 
con varios focos. La diferencia es 
que en las pandemias el virus está 
presente en todo el mundo, mientras 
que en la epidemia está limitado a un 
lugar y tiempo determinado. – aclaró 
la reportera – Pero quién sabe, igual 
y lo rectifican; recordemos que hace 
dos semanas la OMS se abstuvo de 
declarar estado de emergencia por 
el coronavirus, pero lo hicieron una 
semana después.

- Hablando un poco más sobre la 
OMS, acaban de pedir a la comunidad 

internacional la cantidad de seiscientos 
setenta y cinco millones de dólares 
para poder implementar por tres 
meses su plan de acción en contra 
del virus. Aparentemente, sesenta 
millones serían para los gastos de 
operación de la Organización, y lo 
demás se destinaría a apoyar a los 
países más afectados. La OMS también 
dijo que tiene planeado enviar en los 
próximos días guantes y máscaras a 
veinte países, y kits de detección del 
virus a distintos laboratorios de todo el 
mundo. – intervino el analista

- Entre los que ya están emprendiendo 
esfuerzos para combatir el virus se 
encuentra la fundación de Bill y Melinda 
Gates, la cual donó cien millones 
de dólares para investigación sobre 
pruebas, tratamiento, y vacunas, del 
coronavirus. – compartió la empresaria 
– Ojalá con estos esfuerzos se pueda 
conseguir una cura antes de que se 
sigan perdiendo vidas.

- Te hará feliz saber que varios 
laboratorios en el mundo ya están 
trabajando para buscar una cura. De 
hecho, uno de los equipos que se está 
dedicando a esto se encuentra en el 
Tec de Monterrey, bajo la supervisión 
del profesor Eduardo Rodríguez. 
Al parecer, las autoridades chinas 
descifraron el genoma del coronavirus 
y lo publicaron para que los científicos 
del mundo puedan tratar de encontrar 
una cura.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

En cuestión de un par de semanas, en China se pasó de 17 
muertos y 440 casos de coronavirus, a 560 y más de 27 mil casos 

confirmados; además, ya son 200 los casos confirmados fuera del 
gigante asiático, la enfermedad ya está en más de veinte países. 
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- Ahora que hablamos de México, 
quería platicarles una historia que leí, 
igual y también se enteraron de ella; es 
sobre el hombre de nacionalidad china 
que trabaja en Chihuahua. Resulta que 
este individuo trabaja en una planta 
ubicada acá en México de la empresa 
taiwanesa Foxconn, la cual se dedica 
a hacer piezas de equipos eléctricos. 
Por protocolos internos, tuvieron 
que aislar al hombre proveniente de 
China para realizarle los estudios 
correspondientes. –comentó el político 
– El gobierno estatal dijo que no se 
involucró en estos procedimientos.

- En México ha habido muchas noticias 
por supuestos casos, afortunadamente 
todos han sido negativos, pero es 
perceptible una aguda paranoia entre 
los ciudadanos debido al tema. – opinó 
el escritor – Lo bueno es que también 
hemos visto información pertinente 
como la designación de los hospitales 
en los que se tratarían a los enfermos 
de coronavirus, que son el hospital de La 
Raza, el del IMSS, del 20 de Noviembre, 
el del ISSSTE, el Hospital General, y los 
institutos nacionales de enfermedades 
respiratorias. Ojalá no tengan que 
ocuparlo, pero por cualquier cosa.

- Nuestro gobierno ha tomado medidas 
de precaución que parecen laxas en 
comparación con las que están tomando 
otras naciones. – estableció la reportera 
– Por ejemplo, en Japón ya hay cuarenta 
y cinco casos confirmados, por lo que el 
país vetó a los extranjeros que hayan 
estado en el centro de China, la zona 
más afectada, o que tengan pasaportes 
provenientes de esta región. En estos 
momentos, Japón se encuentra en 
una crisis porque tienen retenido bajo 
cuarentena a un crucero con más de 
tres mil setecientas personas, ya que 
un señor japonés de ochenta años 
que fue diagnosticado con el virus, 
después de que desembarcara en Hong 
Kong, viajaba en ese crucero. Con los 
análisis que se les están haciendo a las 
personas del crucero ya se encontraron 
veinte casos confirmados.

- Taiwán es otro de los países que 
también tomó medidas severas para 
protegerse del virus, ya que prohibió 
el acceso a todos los extranjeros 
que hayan estado catorce días antes 
en China, y los que tengan visa de 
residentes podrán ingresar al territorio, 
pero deberán hacer cuarentena de 
catorce días una vez adentro. – añadió 
el consultor – En Taiwán ya son diez 
casos confirmados, y ahora se han 

dedicado a repatriar a sus nacionales 
para ponerlos a salvo.

- ¿Por qué deben esperarse catorce 
días? – preguntaron en la mesa

- Porque por lo que se sabe hasta ahora, 
ese es el tiempo de incubación del virus. 
– respondió la abogada – Aunque, a decir 
verdad, el principal problema de este 
virus es que aún vamos descubriendo 
sus características. Apenas hace dos 
semanas se descubrió que sí se podía 
contagiar entre personas, hace una 
semana el estimado del tiempo de 
incubación, y hace unos cuantos días 
que los recién nacidos pueden tener el 
virus.

- ¿Los recién nacidos? – se escuchó en 
la mesa

- Así es, se creía que no porque 
hace unos días nació un niño sano 
de una mamá diagnosticada con el 
coronavirus, pero ahora ya está el caso 
del recién nacido infectado, al igual que 
su madre. – contestó la abogada

- Por la cantidad de contagios que 
ocurren, y la poca información que 
tenemos sobre el coronavirus, éste 
será un tema que se mantendrá 
relevante con el pasar de las semanas. 
Desde esta mesa debemos estar al 
pendiente de cómo se desarrollan los 
sucesos, y esperemos pronto celebrar 
el descubrimiento de la cura; por 
mientras, nos corresponde  separar 
las “fake news” de la verdad, ya que 
abundan muchas de las primeras en la 
prensa nacional e internacional.
 

.  .  .
 

- Muy pocas personas en el mundo han 
podido experimentar un sentimiento 
tan liberador como el que debió sentir 
Nancy Pelosi al romper las hojas del 

discurso de Donald Trump durante 
su mensaje anual denominado 
“State of the Union”, mientras éste 
se dirigía a la nación. – planteó a la 
mesa la empresaria – Dijo que como 
el presidente destrozó la verdad, ella 
destrozó su discurso.

- La reacción de la titular del Congreso 
norteamericano es comprensible; 
Trump no solo la dejó con la mano 
extendida frente a todo el mundo al 
negarse a saludarla antes de dar inicio a 
su mensaje, sino que también ya estaba 
definido, por los anuncios de intención 
de voto de los senadores republicanos, 
que el Senado absolvería a Trump de 
los cargos que le imputó el Congreso. 
– compartió el analista – Recordemos 
que el “State of the Union” fue el cuatro 
de enero, y la absolución del Senado al 
día siguiente.

- Coincido contigo, amigo analista. – 
intervino el político – Pelosi se había 
caracterizado por actuar de manera 
sobria durante estos últimos meses, 
y lo que hizo en el “State of the Union” 
contraviene esta imagen que había estado 
construyendo. Creo que está mandando 
un mensaje claro, ya no tendrá paciencia 
ante las irreverencias de Donald Trump 
tras el fracaso del intento para destituirlo.

- Ella ha sido la principal promotora 
del juicio de destitución. – recordó la 
reportera – Desde septiembre del año 
pasado anunció el inicio de indagaciones 
por una denuncia anónima que indicaba 
que Donald Trump ejerció presión 
sobre el presidente de Ucrania para 
obtener beneficios políticos, y el diez de 
diciembre se presentó en el Congreso un 
reporte con los descubrimientos de las 
investigaciones; como ya sabemos, ocho 
días después el Congreso votó a favor del 
“impeachment” por los cargos de abuso 
de poder, y obstrucción al Congreso.

En el Tec de Monterrey ya se analiza el ADN del coronavirus.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
- Ya veo por qué Trump tuiteó que Pelosi 
había hecho un berrinche, y luego 
compartió que pensaba que la diputada 
era una persona horrible que enjuiciaría 
a quien sea. – dijo el consultor

- Yo no entiendo cómo pueden votar 
los senadores republicanos a favor 
de Donald Trump, las pruebas eran 
contundentes; Trump sí amenazó al 
presidente de Ucrania con restringirle 
apoyos si no cedía a favores políticos. – 
expresó el escritor

- Creo que son dos motivos, el primero 
es que en los procesos de destitución 
de Estados Unidos importan menos las 
pruebas y más las lealtades partidistas. 
– explicó el político

- Sobre eso, ningún senador había 
votado en contra de su propio partido 
hasta que esta semana Mitt Romney 
votó en contra de Trump; seguramente 
recordarán a Romney por ser el 
candidato del Partido Republicano a la 
presidencia en el 2012. El senador de 
Utah dijo que emitía su voto a pesar 
de saber que sería foco de ataques por 
parte del presidente y sus aliados, y así 
fue. Los analistas políticos consideran 
que Trump podría continuar la respuesta 
atacando a Romney en Twitter o en 
publicidad pagada, o bloqueando 
iniciativas de temas de interés para 
el senador, pero también creen que 
sería un error que Trump se enganche 

en este pleito, pues mantendría en la 
conciencia de los ciudadanos el tema 
del juicio de destitución, y no les daría 
tiempo para olvidar este episodio.

- En efecto, - retomó el político, y 
continuó – y que bueno que mencionas 
esto último, pues el otro motivo tiene 
que ver con este punto. La popularidad 
de Trump no se ha visto afectada 
negativamente por este juicio de 
destitución, por lo que aún es un 
candidato viable a la presidencia, lo que 
obliga al partido republicano a cerrar 
filas a su favor. Por estos dos motivos, 
era improbable que se destituyera al 
presidente, solo un senador republicano 
votó en contra, cuando los demócratas 
necesitaban que veinte republicanos se 
alinearan a ellos.

- Ya veo, ahora entiendo por qué no 
destituyeron a Trump, pero entonces 
lo que no me cabe en la cabeza es 
porqué los demócratas hicieron este 
esfuerzo si sabían que era improbable 
un resultado favorable. – estableció el 
escritor

- Yo creo que lo hicieron por los libros 
de historia; no podían permitirse como 
oposición dejar impune el actuar del 
presidente, por lo que mínimo podrán 
decir que intentaron hacer justicia. – 
opinó el consultor

- ¿Y ahora qué harán los demócratas? – 
preguntaron en la mesa

- Pues los republicanos están 
aprovechando para festejar el 
resultado y señalar abuso político por 
parte de los demócratas; será decisión 
de estos últimos mantener la postura 

de señalar y denunciar las acciones de 
Trump, o mitigar el asunto y apostarle 
a que pierda relevancia con el tiempo. 
– contestó la reportera – Aunque, 
personalmente, yo creo que el partido 
demócrata no está pensando en eso 
ahora, sino en su proceso interno para 
definir a su candidato.

- Escuché que hubo problemas en 
el proceso de Iowa. – interrumpió la 
empresaria – Este caucus tiende a ser 
importante porque, como es el primero, 
deja asentada la tendencia del proceso 
electoral. Por ejemplo, Obama arrasó 
en éste estado en 2006, y el auge que 
generó en ésta victoria lo llevó a la Casa 
Blanca.

- En efecto, hubo problemas. Los 
organizadores trataron de implementar 
un sistema electrónico de votación, pero 
falló al momento del ejercicio, y aparte 
no se pudieron dar los resultados a 
tiempo. – continuó la reportera – De lo 
que se sabe ahora, con más del noventa 
y cinco por ciento de los votos contados, 
los punteros son Bernie Sanders, 
senador de Vermont, y Pete Buttigieg, 
ex alcalde de una ciudad de Indiana; 
ambos se encuentran a una diferencia 
porcentual  de menos del punto dos por 
ciento.

- Seguiremos al tanto de lo que 
sucede en Estados Unidos previo a las 
elecciones presidenciales a finales de 
éste año, ya que si algo aprendimos 
de la actual gestión de Trump es que 
el gobierno de Estados Unidos de 
América influye directamente en el 
plan de gobierno de Andrés Manuel 
López Obrador, entonces seguramente 
los resultados de estas elecciones 
afectarán a los mexicanos. – concluyó 
el editorialista.

Nancy Pelosi rompe las hojas 
del discurso de Donald Trump 

durante el mensaje anual 
del mandatario denominado 

“State of the Union”.

Bernie Sanders, 
senador de Vermont.
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Con la meta inicial de colocar 13 mil 
créditos y generar una derrama 
económica de 4 mil millones de pesos 

en la entidad, inicia el presente año la 
delegación Yucatán del Fondo Nacional 
de la Vivienda para los Trabajadores 
(INFONAVIT).

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, 
su delegado en la entidad, Ángel Alonzo 
Xácur, confirma que este año se impulsará 
de nueva cuenta la construcción de vivienda 
de interés social, que en 2018 sufrió una 
caída importante y en 2019, prácticamente 
se estancó este rubro.

Asimismo, como parte de las acciones 
a llevar a cabo en el 2020 que recién 
inicia, también se aplicará el programa 
denominado “Unámos Créditos”, innovadora 
e incluyente alternativa para que, sin importar parentesco 
o condición legal, todo aquel derechohabiente pueda unir 
su crédito con el de otra persona con el fin de adquirir una 
vivienda más grande o mejor ubicada.   

Al respecto, Alonzo Xácur comenta: La meta del INFONAVIT 
este año es colocar casi 13 mil créditos con una derrama 
de más de 4 mil millones de pesos, solo en el estado de 
Yucatán, eso es una gran inversión.

“De igual forma, abrimos el 2020 con una línea nueva 
que se llama “Créditos Solidarios” y dentro de esa línea 
que ya inicia este mes, el derechohabiente puede ir a 
precalificarse al “Unamos Créditos” que es un plan en el 
que dos personas que no tengan una acta matrimonial 
pueden solicitar su crédito y unirlo. Mientras sean 
trabajadores mexicanos con derecho a crédito Infonavit 
pueden unirlos para comprar una vivienda adecuada a 
sus necesidades o más grande de lo que hubieran podido 
comprar cada uno por separado”. 

La peculiaridad de este crédito –agrega el entrevistado-, 
es que no se discrimina a nadie, puede entrar una pareja 
homoparental, personas que vivan en unión libre, 
hermanos, abuelitos con los nietos, padres e hijos, primos 
o amigos; mientras ambas partes tengan derecho al 
crédito Infonavit y cubran los requisitos de la institución 
podrán hacer uso de este programa. Como cualquier 
sociedad de co-propiedad tiene flexibilidad y candados, 

eso es un asunto que 
se ve con los notarios, 
pero es muy flexible. 

“Es un derecho 
fundamental en la 
Constitución, todos 
los mexicanos 
tienen derecho a 
una vivienda digna, 
nuestra tarea como 
institución al servicio 
de los trabajadores es  
adecuar y facilitar el acceso a derecho”. 

Por otra parte, Ángel Alonzo expuso que:  “El INFONAVIT 
está muy preocupado, sobre todo en la delegación 
Yucatán, por reactivar la construcción de la vivienda social  
que desde el 2018 y en 2019 registró una baja importante 
pero la demanda de vivienda social la seguimos teniendo 
en el estado. Entonces, en esa preocupación apoyados por 
nuestro comité de administración hemos conseguido una 
bolsa adicional de 300 millones de pesos para financiar 
la construcción de vivienda social mediante un programa 
que se llama Línea 3 Integral”.

Con este programa –continuó-, algunos desarrolladores 
construirán viviendas del mismo tamaño y con la misma 
calidad de las que normalmente hacen pero a bajo 
costo para el derechohabiente, porque el Infonavit va a 

ENTREVISTA 

Especial / La Revista 

Lic. Ángel Alonzo Xácur, 
delegado del Fondo 
Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores 
(INFONAVIT) en Yucatán.

Nuevos proyectos del Infonavit 
para el 2020: Ángel Alonzo 
Xácur, delegado en Yucatán 
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ayudarles con parte de los gastos 
financieros iniciales y la gente 
podrá adquirir más fácilmente su 
vivienda.

“Con esa Línea 3 Integral, los 
trabajadores ya podrán adquirir 
su casa con 90 puntos sin tener 
que cubrir los 116 que antes debían 
tener, y a un menor costo. Además 
este beneficio será extensivo para 
la construcción de viviendas en el 
interior del Estado, en municipios 
como Kanasín, Acanceh y otros 
municipios del oriente, en donde 
existe una demanda de 70 mil 
créditos potenciales que no se está atendiendo”.

“En ese sentido, Yucatán se está preparando pues 
queremos que haya vivienda cerca de los centros de 
trabajo, mucho se habla de las casas abandonadas pero 
no se abandonan porque no haya dinero para pagarlas 
sino debido a que a la gente no le conviene vivir en ese 
rumbo”.

Más adelante, el delegado del INFONAVIT subrayó que la 
construcción de viviendas en la actualidad debe cubrir 
requisitos básicos y que las viviendas estén equipadas 
con dos recámaras, cocina y baño, en total, un mínimo 
de 47 metros cuadrados de construcción en terrenos 
de 7 metros de frente por 12 de fondo, en el esquema 
individual; mientras para el esquema condominal la 
construcción debe de ser de entre 47 y 50 metros, en un 
terreno de 10 metros de frente por 20 de fondo.

Programa para deshipotecar la propiedad

El funcionario también habló sobre el programa 
y facilidades que otorga el instituto para que los 
derechohabientes concluyan todo el trámite legal de 
liquidación de su vivienda y puedan acreditar la propiedad 
legal.

“Mucha gente tiene ideas preconcebidas que no son 
del todo exactas como por ejemplo, la mayoría piensa 
que cuando termina de pagar su vivienda se le van a 
entregar sus escrituras y eso no es así; cuando adquieren 
su vivienda y firman su contrato, el notario les dice 
que regresen cuando liquiden su deuda para que se les 
entregue su primer testimonio de propiedad que son las 
escrituras de la casa; en ese momento ya son propietarios 
de la casa”.

Sin embargo –abundó-, existe una hipoteca, un gravamen, 
cuando ellos terminan de pagar, en el caso de los créditos 
a 30 años que son 360 pagos efectivos mensuales, una 
vez que han cubierto ese número de pagos, el trabajador 
tiene que hacer dos cosas: 
La primera, solicitar la carta de finiquito, que ahora ya se 
puede bajar por Internet, y llevársela a su patrón para que 
ya no le sigan descontando, eso es el aviso de No más 
retención de sueldo. 

Lo segundo que debe 
hacer, es solicitar 
la cancelación de la 
hipoteca, es importante 
porque sin ese 
documento la propiedad 
no se puede enajenar 
ni se puede vender o 
heredar.  

“Deshipotecar una 
vivienda tiene un costo, 
que en promedio a nivel 
nacional se ubica entre 
7 mil y 7,500 pesos, 
pero para facilitar este 
trámite, en el INFONAVIT 
tenemos un programa 
de apoyo para aquellas personas que ganan hasta 7 mil 
pesos, en esos casos el instituto paga la cancelación de 
su hipoteca. Por su parte, los que ganan arriba de 7 mil 
pesos no entran en ese programa pero, con el objetivo 
de ayudarles, entran en un plan que hicimos aquí en la 
delegación, que consiste en darles un precio preferencial 
con los notarios con los que tenemos convenio, todos de 
reconocido prestigio, en donde ese trámite les va a costar 
un máximo de 3,500 pesos, y que tarda un máximo de 15 
días en finiquitarse”.

Para estos casos –dijo-, el trabajador solamente tiene 
que acudir a nuestras oficinas para solicitar que se le 
realice ese trámite.

Finalmente, Ángel Alonzo Xácur exhortó a todos los 
derechohabientes que tengan algún pendiente con el 
INFONAVIT a que acudan a las oficinas ubicadas en la calle 
39 por 72 y 74  de la colonia García Ginerés, exactamente 
a una calle de donde se ubicaba la antigua Secretaría de 
Protección y Vialidad (SPV). 

“El 14 de febrero próximo habrá una “Feria de Soluciones 
de Crédito” de 9 a 2 de la tarde en nuestras oficinas, ahí 
van a estar los despachos y las agencias de soluciones 
ayudando a a los derechohabientes a hacer convenios 
o restructuración de sus créditos para que puedan 
continuar sus pagos y puedan conservar su patrimonio, 
que eso es lo más importante”, concluyó.

Las oficinas del 
INFONAVIT-Yucatán 
se ubican en la calle 
calle 39 por 72 y 74  
de la colonia García 
Ginerés, exactamente 
a una calle de 
donde se ubicaba la 
antigua Secretaría de 
Protección y Vialidad 
(SPV). 
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Bueno, una semana con movimientos claves, finos, que 
transmiten mensajes claros de las posibles figuras 
que seguirían sus protagonistas rumbo al mediano 

21, para colocar el escalón fuerte hacia el 24. Ese futuro 
calendario en el que más de 5 ya sueñan en ascender al 
primer sitio del poder público en Yucatán, según la entrada 
que ponen en la mesa de análisis los puntuales agentes 
de los palacios, esos que día a día, como parte del ejercicio 
de su labor profesional, se mantienen cerca de los lugares 
y personajes que escenifican el universo político de la 
entidad.

Comentan que el legislador local, panista, Manuel Armando 
Díaz Suárez, a quien se le reconoce el haber logrado su 
reelección; luego de estar recibiendo 
mucha crítica por su voto a favor 
de polémicos impuestos y aumento 
del pago de otros servicios para 
este 2020, como ya se ha difundido 
ampliamente; ahora anda en busca 
de reflectores mediáticos con la lucha 
de revertir un poco el lógico bajón 
que no solo sufrió él en su aceptación 
ciudadana, sino se puede apuntar que 
al igual que sus otros 21 compañeros 
que sin mayor exposición alzaron 
alegremente la mano. Incluso, con la 
evidencia, de que hicieron mal, pues 
uno de esos derechos ya fue retirado 
en decisión del propio Poder Ejecutivo. 
Vaya, exhibida.

Sin embargo, el galeno trae buena 
cartera. Algunos dicen que es 
cambiante en su carácter, con algunas 
fobias, incluso, dicen que no cuenta 
con la supuesta aceptación del grupo 
que encabeza en el trono principal, 
según voces al interior del mismo 
Partido Acción Nacional (PAN). No es 
nueva la versión de su aspiración a la 
presidencia municipal de Mérida, la 
que, por ahora, se ve lejana para él, por 
la presencia de otros actores con más 
empuje y en posiciones privilegiadas 
del sector público de la misma 
línea azul. En tanto, sí le sumará el 
que redoble ese mecanismo iniciado con la finalidad de 
recomponer la vertical, luego de la desgastada imagen 
que se escucha de los diputados locales, en especial de los 
22 socios de aquella aventurada votación de impuestos y 
anexas, opinó editorialista de medio impreso regional.

El profesor Carlos Rubén Calderón Cecilio, de larga 
trayectoria priista, quien dicen en algunas ocasiones 
aspirara a la candidatura por la gubernatura de Yucatán, 

intentando alzar la bandera del PRI, es de los activos que 
todo parece que ya no se le hará esa añeja aspiración. A 
cambio, se ha metido con conocido grupo que, en diversas 
reuniones públicas y otras cerradas, de acuerdo a cercanos 
a esos políticos en ebullición, forma parte de la estrategia 
mayor en busca de obtener en la mano el poder gobernar 
el estado. Se observa que la experiencia cuenta, pues a 
pesar de estar a más de mediana distancia para el 24, en 
estas cosas, se tiene que edificar en todo tiempo, sobre 
todo cuando la bolsa a buscar es la de mayor valor. Al ex 
líder campesino, también, a su edad, le hace bien el aportar 
y estar más en activo en la plataforma política local.

Diversos comentarios han surgido por la propuesta del 
diputado morenista Miguel Candila Noh, quien propuso 
que se cobre en este 2020 el cobro sugerido por el 
reemplacamiento de los vehículos y luego sea otro 
el mecanismo de revisión. Algunos se han ido con el 
concepto de que su propuesta es para que en el próximo 
mes de marzo no haya el cambio de placas, no es así. 
El legislador que también apoyó toda la lista de nuevos 
impuestos y aumentos de pago en otros servicios, más 
bien parece un emisario para que se acepte pagar y hacer 

el reemplacamiento como han decidido las autoridades 
del Ejecutivo. Hay empiezan los mal pensados que pudo 
haber sido, no se puede confirmar, utilizado para salir del 
bache, al menos en este calendario que tantas inquietudes 
y cuestionamientos han dejado en sus secuelas. Veremos, 
destacó la gentil comunicadora con varios lustros de 
trabajo. Cuando menos, a las diferencias que lleva con la 
dirigencia estatal de MORENA, ya le agregó a su postura 
los conceptos de ¿Héroe o Villano? Pendientes todos.

El diputado del PAN, 
Manuel Armando Díaz 
Suárez. 

LOS PROTAGONISTAS RUMBO AL 2021
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Nuevamente en red nacional, 
se vuelven a emitir posiciones 
de supuestas encuestas en 
relación a los mejores y peores 
gobernadores de acuerdo al 
cumplimiento de sus funciones 
y otros matices calificados. Lo 

ponemos como simple comentario, pues su exposición, 
repetimos, está en esfera nacional, como las que se 
han exhibido en esta época con más intensidad en esos 
muestreos. El asunto es que, según los responsables 
de una de esas empresas, el gobernante yucateco, Don 
Mauricio Vila Dosal, que estuvo punteando por varios 
meses ha bajado en una forma que llama la atención. En 
fin, se ha mostrado en ocasiones anteriores la lista cuando 
él estaba en primer lugar, por ello, las dudas al respecto. 
Pero, sería, cuestión de una evaluación personal y de sus 
asesores, y, hay quien agrega, que, es bueno escuchar 
a gente que no cobre en su gabinete, o sea, netamente 
externa. En ese ejercicio imparcial, podría tener un pulso 
más certero de la percepción ciudadana. Tiempo, al tiempo. 
Los agentes de los palacios no descartan las buenas 
intenciones personales del titular del Poder Ejecutivo, por 
cumplir cabalmente con su encomienda constitucional.

Este fin de semana, el otro Mauricio, 
o sea Sahuí Rivero invitó a mucha 
gente afín, simpatizantes, maestros, 
priistas fieles, resentidos con otros 
priistas y a familias enteras para 
que lo acompañen al festejo por su 
cumpleaños, que efectuará en el local 
de Frente Único de Trabajadores del 
Volante (FUTV) ahí en el periférico 
norte. De acuerdo a las mismas 
fuentes de los agentes de los palacios, 
el ex candidato a la gubernatura del 
estado, se ha mantenido bastante 
ocupado en atender sus negocios 
que se podrían extender hasta 
Quintana Roo y otras latitudes. 
Vaya, las versiones de los círculos 
políticos muy constantemente traen 
esos agregados, que, como obran 
en las buenas acciones, habría, 
que, confirmar. Mientras tanto, son, 
solamente, humos de los pasillos 

partidarios, sociales y de gobierno. Lo que sí se espera, es 
una asistencia muy nutrida al convivio convocado. Algunos 
de los presentes en la mesa de análisis de la presente 
semana, ya están apuntados.

Ya casi al concluir, se destaca que varios ciudadanos 
yucatecos han enviado comunicado a las autoridades 
electorales federales, por una presunta negación de 
afiliación al partido MORENA. Se explica que, desde 
el año pasado, han intentado afiliarse, pero, todos los 
responsables argumentan que, las afiliaciones están 
cerradas, por los pleitos de su dirigencia nacional. En 
su defensa, los quejosos indican que MORENA es un 
ente público, abierto a la ciudadanía y, salvo en algunas 
ocasiones determinadas pudiera suceder esa negativa de 
permitir la afiliación libre. Incluso, caminan con recursos del 
erario público, y no debe estar secuestrado por un grupo, 
por muy iniciador que sea, agregaron los inconformes. Hay 
la versión de que pidieron saber si es correcta esa cerrazón 
y si se les puede orientar en consecuencia. Interesante 
actitud, a ver en qué camino se rige el criterio a seguir. Así 
que hay que seguir todos, pendientes; pues, vienen, unos 
actos de buen nivel en el panorama local y nacional. 

El ex candidato del PRI, 
a la gubernatura del 
Estado, Mauricio Sahuí 
Rivero. 
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CLAROSCURO 

POPULARIDAD 

Hace unos días, un pasajero de 
un vuelo en el que viajaba el 
presidente Andrés Manuel López 

Obrador decidió, “por seguridad de mi 
familia”, argumentó, bajarse del avión 
para evitar el viaje hasta Villahermosa, 
destino de la aeronave.

Hace unas semanas, cuando caminaba 
por el aeropuerto, Andrés Manuel López 
Obrador escuchó quejas de pasajeros 
que se toparon con él, que lo instaban a 
retomar la construcción del aeropuerto 
de Texcoco ante las demoras y 
demás problemas que ya presenta el 
actual aeródromo rebasado en sus 
capacidades.

Para terminar, el pasado fin de semana, 
el presidente llegó apenas minutos 
antes del despegue del avión que lo 
llevaría a una gira, lo que representó una 

violación a las normas internacionales 
que indican que los vuelos se cierran 15 
minutos antes del despegue.

Los mexicanos somos los empleadores 
del presidente de la República. Él, 
muy astuto, alude al pueblo bueno en 
cada oportunidad para justificar sus 
decisiones, para validarlas y hasta para 
decidir si se hace o no la obra, como 
pasó con el aeropuerto de Texcoco.

Esos mismos mexicanos que le 
pagamos el salario al presidente 
también merecemos ese respeto 
que él exige y por el que él cuida la 
“investidura” presidencial para no 
recibir a las víctimas de la violencia que 
marcharon a palacio nacional en enero 
pasado para “evitar un show”, por lo que 
no se atiende a los niños con cáncer, a 
las madres que se dejó sin guarderías…
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El presidente ve a dos tipos de ciudadanos: 
los que él considera parte del pueblo bueno y 
quienes no tienen derecho no sólo al respeto 
sino que merecen la crítica, la censura y hasta 
la ofensa.

Lo que no queda claro es por qué si al ejército 
lo usa para todo, permite que a los militares 
de la guardia nacional los humillen, los vejen 
como se ha repetido constantemente cuando 
la turba los cerca.

Ha pasado un año desde que el presidente 
tomó posesión y hay evidencias diarias de que 
no estaba preparado para el cargo, evidencias 
de que las ocurrencias siguen siendo el común 
denominador como lo vemos en el tema de 
salud cuyo Insabi echaron a andar sin tener 
reglas de operación ni siquiera un proyecto 
integral para resolver el tema presupuestal. 
Esta semana, anunció, que ya había decidido 
enviarle a los institutos de salud fondos para 
que la gente no pague por la atención.

Esos afectados, parecieran que no son del 
mismo pueblo que él refiere como validadores 
de sus prácticas.

Las cifras y las opiniones de expertos han sido 
incapaces de hacer valer lo que representan: 
cero crecimiento, pérdidas de empleo, pérdida 
de confianza de inversionistas, reducción de 
inversión extranjera, violaciones constantes a 
la ley y amagos de reformas y modificaciones 
legales que son auténticas regresiones no 
sólo económicas sino políticas.

Lo peor, lo más cínico es el tema de la rifa 
del avión presidencial que no sólo no es del 
gobierno mexicano, sino que lo utiliza como 
un distractor para desviar la atención a toda 
esa gama de errores y de ineptitudes que se 
evidencian por sí mismas.

El presidente, como nunca, no sólo es 
insensible, de eso acusábamos a Peña Nieto, 

hoy el presidente es mala persona: hace 
víctimas a sus gobernados, hasta a esos 
que no pueden defenderse los agrede y los 
maltrata en aras de un ahorro mezquino 
que sólo servirá para comprar votos en las 
elecciones que vienen.

El presidente no sólo está minando la 
fortaleza institucional sino que también está 
apedreando el presupuesto y muchos de los 
fondos de contingencia que sirven para hacer 
frente a las grandes crisis que el país puede 
padecer.

La falta de visión social del 
presidente no le permite ver 
que en aras de sostener su 
proyecto hay mexicanos que 
están pagando con su salud, 
con su desempleo, con sus 
inversiones perdidas. Triste 
que sea así, sobre todo 
porque es el presidente que 
más aprobación social tiene y 
más legitimidad electoral.

Dice Raymundo Riva 
Palacio en su columna en El 
Financiero: ¿Se puede afirmar 
que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador ejerce un poder 
mezquino? Definitivamente sí. La definición 
de mezquino, de la Real Academia Española, 
incluye ser “falto de generosidad y nobleza de 
espíritu”. El Presidente lo ha sido de manera 
clara y sistemática. No es generoso, salvo 
con sus fieles y sus clientelas electorales, por 
lo que ha polarizado el país como lo hizo en 
Tabasco en los 90, en la Ciudad de México a 
principio de siglo, y en 2006 a nivel nacional, 
tras perder la elección presidencial, derrota 
que nunca admitió.

Riva Palacio tiene razón: el presidente es 
rencoroso y va por venganza, aunque diga lo 
contrario.

El presidente ve a dos tipos de 
ciudadanos: los que él considera 
parte del pueblo bueno y quienes 
no tienen derecho no sólo al 
respeto sino que merecen la 
crítica, la censura y hasta la 
ofensa.

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Junto con el director de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE), Manuel Bartlett Díaz, ambos dieron el banderazo 
de inicio a estas obras desde la Central Termoeléctrica 

Mérida II, donde el mandatario estatal subrayó que, con 
ellas, se busca responder a la demanda ciudadana de precios 
más bajos y justos.

Durante su mensaje, López Obrador dijo que estas acciones 
serán para beneficio directo de la población local y reconoció 
la persistencia de Vila Dosal, quien desde la primera reunión 
que tuvieron, le planteó la necesidad de fortalecer la 
distribución de energía y conseguir que llegue el gas natural 
a la región.

Por su parte, el gobernador señaló que las condiciones de 
paz, seguridad y calidad de vida que ofrece la entidad atraen 
a cada vez más familias de otros lugares, crecimiento 
que hace imperativo robustecer la oferta de energía para 
satisfacer una mayor demanda.

En ese sentido, subrayó la pertinencia de contar con 
suficiente gas natural, para que las plantas dejen de usar 
combustóleo y su producción sea más barata, lo cual se 

Especial  / La Revista 

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador y el gobernador Mauricio Vila 
Dosal pusieron en marcha los trabajos 

de construcción de la planta generadora 
Mérida 4 y del Gasoducto Cuxtal fase II.

Yucatán contará con un 
mejor su suministro de 

energía, tanto en calidad 
como en costos, resultado 

de la construcción de la 
planta generadora Mérida 4 
y del Gasoducto Cuxtal fase 
II, que pusieron en marcha 

recientemente el presidente 
Andrés Manuel López 

Obrador y el gobernador 
Mauricio Vila Dosal.

La planta Mérida 4 y Gasoducto Cuxtal II
EN CONSTRUCCIÓN

EspecialEspecialEspecial
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traducirá a mediano plazo en tarifas bajas; además, 
comentó que el gasoducto implicará más empleos 
mejor pagados y la nueva planta garantizará el 
suministro de electricidad en la entidad.

“Agradecemos que sea un presidente que escuche, pero 
también que cumple con lo pactado, porque es una 
obra de infraestructura que va a generar el desarrollo 
que necesita el sureste del país, que durante muchos 
años se nos ha negado”, expresó ante el primer mando 
nacional.

Asimismo, agradeció que se contemple al territorio 
en más proyectos federales, como la inversión de 500 
millones de pesos que se ejercerá en Progreso a través 
de la Secretaría Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), el centro de acopio de miel y el programa de 
vivienda social.

También describió al Tren Maya como una oportunidad 
de que millones de turistas que llegan a Quintana Roo 
puedan desplazarse a Campeche, Tabasco, Chiapas y 
Yucatán, y resaltó la disposición de escuchar, colaborar 
y solucionar problemas que siempre ha demostrado el 
equipo de Presidencia.

De igual manera, felicitó al personal de la CFE por la 
rapidez y eficiencia que siempre ha mostrado en el 
estado, así como por el buen servicio que presta, y 
auguró que el gasoducto será un parteaguas entre lo 
que es y lo que será la región, en materia de desarrollo 
económico y aprovechamiento energético.

En su intervención, López Obrador destacó la creatividad 
y empeño que han invertido tanto la población como 
el empresariado local, para salir adelante y destacar 
en sectores como el turístico, a pesar de la falta de 
apoyo de gobiernos pasados, por lo que aseguró que 
continuará impulsando a todos los estados de esta 
zona.

“Vamos a seguir desarrollando a Yucatán y al sureste, 
región que antes estaba abandonada, pero ahora, esto 
ya es distinto; llegó el tiempo del sureste de México y, 
por eso, vamos a impulsar el desarrollo de Yucatán y 
las demás entidades”, afirmó.

La planta Mérida 4 será de ciclo combinado, es decir, 
podrá funcionar con gas natural y diésel; la primera 
fase entrará en operaciones durante el verano de 
2021 y ofrecerá 500 megawatts. Al cabo de tres años, 

La planta Mérida 4 y Gasoducto Cuxtal II
EN CONSTRUCCIÓN
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cuando esté funcionando a toda capacidad, incluyendo 
su próxima ampliación, generará mil megawatts que se 
sumarán a los 906 que ya se produce en la actualidad.

Dicha central, cuya edificación contempla el ejercicio de 
dos mil millones de pesos, es la que anunció el jefe del 
Ejecutivo federal el pasado junio, durante una visita al 
territorio, después de que el gobernador le platicó la 
necesidad de reforzar el suministro en beneficio de los 
hogares yucatecos.

Sobre la instalación del gasoducto, que permitirá 
transportar gas natural desde Valladolid hasta Cancún, 
se anunció que consiste en un ducto de 158 kilómetros, 
con capacidad de movilizar 240 millones de pies 
cúbicos de este producto cada día; según se informó en 
este marco, estará listo en 25 meses.

Complementa a esta obra la propuesta de ampliación 
de capacidad del Sistema Cuxtal-Mayakán, mismo que 
abarcará desde la Zona de Cactus en Chiapas hasta 
Valladolid; con esto, será posible transportar de 240 a 
500 millones de pies cúbicos diarios del energético.

Al tomar la palabra, Bartlett Díaz recordó que, 
actualmente, el sureste es la región que muestra mayor 
desarrollo en todo México, según datos nacionales, 

de manera que esta intervención integral llega en 
el momento oportuno para continuar detonando la 
competitividad de las entidades que la conforman.

“Es el momento de apoyar el crecimiento excepcional 
que tienen este estado y la zona en general, que ha 
estado creciendo por encima de las otras con una 
gran perspectiva; por eso, estamos iniciando estos 
proyectos, para resolver los problemas con tarifas 
adecuadas”, concluyó.

Por último, el presidente de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco-Servytur), José Manuel López Campos, 
aplaudió el interés de los gobiernos estatal y federal 
en fortalecer la economía del país, a través del sector 
energético, y en lograr la igualdad entre todos sus 
rincones, mediante infraestructura de calidad.

Acudieron las y los titulares de las Secretarías de 
Energía, Rocío Nahle García; de Economía, Graciela 
Márquez Colín, y de Turismo, Miguel Torruco Marqués, 
así como del Centro Nacional de Control de Gas Natural 
(Cenagas), Elvira Daniel Kabbaz Zaga, y del Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio 
Jiménez Pons.

EspecialEspecialEspecial

La nueva infraestructura energética permitirá mejorar 
el servicio y reducir tarifas, en este evento estuvieron 

presentes también: los titulares de las Secretarías 
de Energía, Rocío Nahle García; de Economía, Graciela 
Márquez Colín, y de Turismo, Miguel Torruco Marqués, 
así como del Cenagas, Elvira Daniel Kabbaz Zaga, y del 

Fonatur, Rogelio Jiménez Pons.
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Por José Zenteno

OPINIÓN 

Conforme pasan los meses de este gobierno crece más mi 
fascinación por la capacidad de Andrés Manuel López Obrador 
de manipular a las masas. Es fácil argumentar que la ignorancia 

hace presa fácil al pueblo. Otros dirán que es lógico después de tantos 
gobiernos corruptos que abusaron del poder, los más inocentes 
dirán que el deseo de salir de la pobreza es la causa eficiente de 
la popularidad del presidente de México. La realidad es que ni la 
ignorancia, ni la corrupción, ni las malas condiciones de vida son el 
origen del poder de López Obrador. La explicación está en el diseño 
y ejecución de una estrategia de manipulación implacable pero 
sumamente perversa. Veamos de qué se trata.

Dice Yuval Noah Harari en su celebrado libro “De animales a dioses” 
que las sociedades humanas crecieron, fundaron ciudades y 
organizaciones gracias a los mitos colectivos. “Cualquier cooperación 
humana a gran escala (ya sea un Estado moderno, una iglesia 
medieval, una ciudad antigua o una tribu arcaica) está establecida 
sobre mitos comunes que solo existen en la imaginación colectiva de 
la gente.”

En el fondo lo que nos diferencia del resto de animales es nuestra 
capacidad de crear mitos, creer en ellos y cooperar gracias a 
ellos. Noa Harari lo pone así “La gente entiende fácilmente que 
los primitivos cimienten su orden social mediante creencias en 
fantasmas y espíritus… Lo que no conseguimos apreciar es que 
nuestras instituciones modernas funcionan exactamente sobre la 
misma base… Los hombres y las mujeres de negocios y los abogados 
modernos son en el fondo poderosos hechiceros. La principal 
diferencia entre ellos y los chamanes tribales es que los abogados 
cuentan relatos mucho más extraños.” Todo gira alrededor de contar 
historias y convencer a la gente de creer en ellas. “La dificultad no 
estriba en contar relatos sino en convencer a todos y cada uno para 
que se los crean… Piense el lector lo difícil que habría sido crear 
estados, o iglesias o sistemas legales si solo pudiéramos hablar de 
cosas que realmente existen como los ríos, árboles y leones”. 

Mircea Eliade en su “Tratado de historia de las religiones” nos habla de 
las hierofanías como el fundamento de las religiones que se define 
como “algo que representa lo sagrado”. Según Umberto Eco “sobre 
lo absoluto se puede filosofar, respecto a lo sagrado la filosofía a lo 
sumo puede reconocer su existencia, o al menos su aparición como 
constante psicológica de la mente humana”. Lo que reconocen tanto 
Eco como Eliade es la necesidad humana de ver lo sagrado y de ahí 
nace la exigencia de una hierofanía, de una forma visible que adopta 
lo sagrado para ser comprensible. Los humanos hemos inventado 
diferentes hierofanías, las hay cósmicas (el cielo, las aguas, la tierra, 
las piedras); otras biológicas (el sol, los ritmos lunares, la vegetación 
y la agricultura, la sexualidad, etc.); las tópicas (lugares consagrados, 
templos, etc.), hasta las antropomórficas (con forma de hombres o 
mujeres). Alrededor de estas hierofanías se construyen mitos y ritos 
que requieren de quien los administre, entonces surge la figura de los 
hierofantes o los sacerdotes a quienes se les atribuye la capacidad de 
hacer “aparecer” lo sagrado.

Por generaciones milenarias hemos sido entrenados para admitir, 
primero, la existencia de “algo” sagrado que se manifiesta de 
diferentes maneras y segundo, que hay individuos revestidos de 
autoridad que actúan como mediadoras entre lo sagrado y el común 
de los mortales. Lo sagrado para efectos prácticos es lo que se opone 
a lo profano, una dialéctica simple y eficaz.

Ahora solo hay que armar el rompecabezas en el contexto de 
una estrategia de propaganda política que utiliza y manipula los 
elementos culturales que hemos señalado. Recordemos que la 
dificultad no es contar el relato sino hacer que lo crean, de ahí el 
ingenio de utilizar a las hierofanías como método político.

¿Qué es lo opuesto a lo sagrado en la retórica obradorista? La 
corrupción. Entonces ¿qué es lo sagrado? La honestidad. Como la 
honestidad no se puede ver se requiere de una hierofanía; “el hombre 
honesto” y un hierofante (el que hace aparecer la honestidad), ese 
es Andrés Manuel López Obrador. En consecuencia, quien está del 
lado de AMLO será honesto y el que está en su contra será corrupto. 
Una vez establecida la dialéctica se adaptó a la idiosincrasia de los 
mexicanos:

• MORENA: el movimiento político que apela a la virgen morena 
del Tepeyac
• Promesa: la regeneración nacional
• Mandamientos: “no robar, no mentir, no traicionar, al pueblo”
• Evangelio: la cuarta transformación
• Tributo social: estar del lado correcto de la historia para 
trasformar a México
• Liturgia: las mañaneras, las asambleas informativas, las 
consultas ciudadanas

Ahora ya tiene una explicación de por qué el propio presidente López 
Obrador comparó a su gobierno con el cristianismo y a sí mismo con 
Jesús, lo dijo el 26 de octubre del 2019 en Sonora.

La estrategia de comunicación obradorista es implacable porque 
manipula la naturaleza humana y hace presa fácil a los más débiles 
-no necesariamente a los más ignorantes- y los convierte a su nueva 
religión de Estado. Utilizó como vehículo para la implantación de su 
mensaje en la mente de millones de mexicanos, los elementos del 
populismo establecidos por Ernesto Laclau y otros: presentar a un 
enemigo (el prian, la mafia del poder, la oligarquía rapaz), presentar 
un diagnóstico catastrófico de la realidad nacional y anunciar una 
crisis, utilizar significantes vacíos como símbolos que le ayudaran 
a consolidar una base popular (el avión “que no tiene ni Obama”, las 
pensiones de ex presidentes, la casa oficial de Los Pinos, entre otros), 
incorporar un lenguaje sencillo con frases del uso popular (me canso 
ganso, fifí, lo que diga mi dedito, entre muchas).

Regreso con Noah Harari: “los tipos de cosas que la gente crea a través 
de esta red de narraciones son conocidas en los círculos académicos 
como ficciones, constructos sociales o realidades imaginadas. Una 
realidad imaginada no es una mentira… A diferencia de la mentira, 
una realidad imaginada es algo en lo que todos creen y, mientras esta 
creencia comunal persista, la realidad imaginada ejerce una gran 
fuerza en el mundo.” La realidad de López Obrador solo la imagina el 
pueblo bueno que López Obrador creó en torno a sí mismo, al resto 
de los mexicanos nos parece una fantasía.

Solo para iniciados

Imprescindible el libro de Yuval Hoah Harari “De animales a dioses, 
breve historia de la humanidad”, Editorial Debate, México 2014. 
Para quienes tengan interés de conocer más sobre las religiones el 
libro de Mircea Eliade es como una biblia “Tratado de historia de las 
religiones”, Ediciones Era, México 2016.

ENTRE LA FANTASÍA Y LA MENTIRA 
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OPINIÓN 

Los Derechos para Humanos
¿Fe de Ratas o de Erratas? (3)

Existe en nuestra historia, lenguaje 
y costumbres sociales la tendencia 
a atribuir a animales, creaciones 

y objetos cualidades humanas, para 
ilustrar a qué nos referimos más 
fácilmente, cuando lo usamos bien, o 
para evitarnos detallar, para confundir 
o porque no sabemos explicar lo que 
queremos decir, cuando lo usamos mal. 
Se llama antropomorfizar (de humano y 
de forma). Es así como puede ser más 
fácil captar o contestar a las siguientes 
frases, que revisar su sentido: el perro 
es el mejor amigo del hombre; mis 
plantas ya quieren agua; la playa me 
está llamando; el ron me da malas 
ideas; mi estómago está protestando; 
los dioses nos hicieron a su imagen; la 
soledad es mala consejera; la economía 
nos controla; la política hace que nos 
distanciemos; tu indiferencia me mata.

En la conversación cotidiana eso no 
parece tener mayor importancia; pero 
para quien estudia científicamente 
a los perros o la economía o trabaja 
profesionalmente con plantas es 
indispensable tener una comprensión 
adecuada, y con términos precisos, 
para poder entender adecuadamente 
sus temas y atender las necesidades 
que le corresponden. De lo contrario, el 
entrenamiento de perros se resolvería 
con café y charla, las cosechas se 
asegurarían escuchando a las semillas 
y el desarrollo económico vendría con 
sólo ponernos flojitos y cooperar.

Un hábito mental que se suma y 
nos aleja de reflexionar y conocer 
en detalle cualquier tema se llama 
sobregeneralización. Consiste en 
aplicar sin medida una tendencia de la 
razón humana a generalizar, y da lugar 
a los estereotipos y sus consecuencias 
muchas veces lamentables. O sea, a 
partir de uno o pocos casos, asumir la 
posibilidad de que muchos o todos los 
otros casos sean así, es útil y natural, 
sirve para organizarnos y adaptarnos. 
Pero darlo por hecho es el error, que 
nos lleva a asumir y manejar ideas 
como: todos/as son iguales; perro que 
ladra no muerde; los niños siempre 
dicen la verdad; nada va a cambiar; el 

que no transa no avanza; una lana lo 
resuelve todo; esto así funciona, ni le 
busques; la cárcel está llena de pobres 
que se robaron un pan; las cárceles son 
verdaderas escuelas del crimen; no hay 
político honesto.

A mí nunca me ha mordido un perro, 
pero tampoco me he quedado parado 
esperando tranquilo cuando alguno 
viene ladrando. Conozco a maravillosas 
personas, mujeres y hombres, muy 
distintas entre sí; pero ya ni se lo digo 
a quien se acerca inmediatamente 
después de una decepción amorosa. 
He tratado con personas en prisión y 
conozco decenas de razones por las 
que están allí y cuatro o cinco grandes 
variantes de lo que hacen dentro y 
cuando logran salir. Un veterinario, una 
psicóloga, un sociólogo, una historiadora, 
un criminólogo, una politóloga podría 
explicarme más de cómo algunas de mis 
creencias reflejan sobregeneralizaciones 
o prejuicios fácilmente despejables, si le 
dedicara atención y reflexión a alguno de 
estos temas.

¡Ajá! ¿Y qué? Estreno en esta nota mi 
cumplimiento 100% de los estudios 
como Doctor en Derechos Humanos 
(DDHH), y lo hago atendiendo otro 
elemento de lo que en las dos semanas 
previas La Revista me permitió compartir 
contigo: muchas veces, varias personas 
se expresan negativamente sobre los 
DDHH, con antropomorfizaciones y 
sobregeneralizaciones como:

- Los DDHH sólo sirven para proteger 
a los delincuentes.
- México desprecia los DDHH.
- Los asesinos y los corruptos no 
merecen DDHH.
- El que me dañó es un animal sin 
sentimientos, una rata miserable, 
una hiena.
- El corazón de esta administración 
se fortalece con los DDHH.
- La Presidenta dio una bofetada a 
los DDHH de ese sector.
- Los DDHH fueron creados en el 
Siglo XX.
- Si me maltratas (o si no me das lo 
que pido) voy a acusarte con DDHH.

La tolerancia es la 
versión pirata, mal 
usada y mezquina 
de algo que antes 
teníamos más claro 
y ya nos da pena o 
incertidumbre: el 
respeto. Acudamos a 
la empatía o aunque 
sea a la solidaridad, 
para recuperarlo.

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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¡Y sí!, cuando un/a especialista en 
DDHH diga una frase que ponga en 
bien la aplicación o la necesidad 
de protegerlos, frecuentemente 
hallará, en mayor o medida, cualquier 
modalidad de insulto, burla, desdén 
o el inicio de un desahogo de todo lo 
que personal, social e históricamente 
va en contra de su planteamiento. 
Voy a omitir aquí el ruido adicional 
que genera en el análisis lo que pasa 
cuando NO es un/a especialista 
quien habla o cuando hay una doble 
intención de distorsionar el debate.

Esta reacción es entendible, por 
los factores comentados y otros 
varios más de cómo aprendemos, 
nuestra cultura y el poco tiempo 
que dedicamos a analizar cualquier 
tema suficientemente a fondo. 
Pero sobre todo es válida por 
la cantidad de casos en los que 
efectivamente se puede aplicar la 
generalización natural y brincar de 
allí a la sobregeneralización ante la 
ignorancia de muchos funcionarios/
as, comportamientos impropios de 
las autoridades y falta de efectividad 
de quienes gobiernan. Especialmente 
si has vivido en tu persona o en 
alguien que ames la discriminación o 
la victimización.

Por ello he insistido en simplificar: 
los DDHH son el conjunto de 

consideraciones o respeto que 
absolutamente todos los seres 
humanos merecemos. Pero hemos 
llegado al punto de ver algo 
tan importante y positivo con 
predisposición negativa a partir de 
su limitada, parcial y situacional 
aplicación y de la falta de comprensión 
de lo que efectivamente son y cómo 
lograr que sirvan como organizador 
de nuestra vida social cotidiana.

La prisa de algunos académicos 
y políticos por postular nuevas 
generaciones de derechos o alcances 
en sus textos o reglamentaciones 
ha atropellado al ritmo en que en 
la calle entendemos algo que han 
dicho muchas personas, algunas 
hace ya miles de años, pero ¡ahh, 
cómo cuesta trabajo aplicarlo!: “trata 
a los/as demás, como quieres ser 
tratado”. La Regla de Oro. Quizá la 
dificultad empieza en el punto de que, 
honestamente, no creemos que 7,700 
millones de otros y otras merecen 
ser tratados como uno mismo/a sí 
merece.

Por eso es tan importante el antiguo 
saludo maya, que adopto en cada 
inicio de una relación importante: In 
lak’ech (yo soy otro tú). Respetar a 
otras personas porque la ley obliga, 
porque no podemos hacerles “lo que 
se merecen”, porque nos veríamos 

mal actuando en contrario o diciendo 
lo que realmente pensamos, porque 
es “cool” o porque “así está el mundo” 
no tiene nada que ver con lo que 
entiendo por DDHH. Los DERECHOS 
PARA HUMANOS se alimentan de 
pensar y aplicar con cualquiera lo que 
creo que yo o mi gente amada merece 
recibir para ser mejor persona en 
cualquier situación de su vida.

La tolerancia es la versión pirata, 
mal usada y mezquina de algo que 
antes teníamos más claro y ya nos 
da pena o incertidumbre: el respeto. 
Acudamos a la empatía o aunque sea 
a la solidaridad, para recuperarlo. 
Replanteo para cerrar: todos los seres 
humanos somos diferentes, excepto 
en que somos humanos; así que 
los DERECHOS PARA HUMANOS son 
aquellos que apliquen a cualquiera, 
en cualquier caso, sabiendo de 
todas nuestras diferencias. Enorme 
dificultad precisarlos. Tarea que 
suena imposible cumplirlos. Así que 
empecemos por lo que tenemos más 
cerca y nos importa más. Y dejando 
una hora a la semana para asegurar 
que a quienes contratamos para 
servirnos (con un voto y muchos 
impuestos) tengan claro eso que más 
importa y se apliquen sin dilación, ya 
que en la ley ya dice que proteger y 
defender los DDHH es su obligación 
siempre. Por cierto, les llamemos 
políticos, funcionarios o autoridades, 
¡snif!, también son humanos; la 
pequeña diferencia, ¡Ufff!, cobran por 
trabajar para toda la gente.

Entre…[*]… el respeto al derecho 
ajeno es la paz. Fe de Erratas: 1. [las 
personas]. 2. El respeto de cada 
cual hacia cada otro/a ser humano. 
3. Dentro del derecho aplicado 
impecablemente por los funcionarios 
para el mismo fin. 4. Y entonces la 
paz, entendida como armonía, que es 
la proporción y correspondencia de 
cada elemento con los demás en el 
conjunto que componen.

------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Consejero Electoral. IEPAC Yucatán.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos de Yucatán.
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Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com

Facebook: Raúl Asís Monforte González
Twitter: @raulmonforteg

CONSTRUYENDO 

Todos los mexicanos nos 
asombramos cada día que, 
ya sea en la conferencia 

de prensa matutina o durante 
alguna gira de trabajo, en sus 
discursos, el presidente de 
nuestro país anuncia una idea, 
un proyecto, la estrategia que 
se aplicará a determinado tema, 
el modo como se hará frente a 
un problema específico, o las 
acciones y políticas que se estarán 
implementando, y nos parece un 
grave error lo planteado, fruto 
de una más de sus ocurrencias 
que luego se implementa sin la 
debida planeación, y tropieza con 
la realidad.

Pero el principal y más grande 
error de quien dirige el destino 
de este país, no es un tren maya 
sin estudios de factibilidad ni 
proyecto ejecutivo, tampoco lo es haber cancelado la 
construcción del nuevo aeropuerto en Texcoco y hacerlo 
en Santa Lucía, ni siquiera obstinarse en construir una 
refinería en Dos Bocas, que probablemente cuando esté 
terminada, su principal producto no sea demandado en 
el mercado. El más grande error del Lic. Andrés Manuel 
López Obrador, es estar desperdiciando un recurso 
escaso, un recurso que no solamente le envidian todos los 
presidentes que le antecedieron, sino que por el cual daría 
su alma cualquier presidente de cualquier otro país de este 
planeta. Me refiero a la confianza que ha depositado en su 
persona y su proyecto de gobierno, una inmensa mayoría 
de mexicanos, a quienes la clase política que había estado 
ejerciendo el poder en las últimas décadas, ha defraudado 
rotundamente.

La confianza es un activo productivo, no figura en los 
estados financieros de una organización, pero es sustento 
indispensable para que puedan alcanzarse resultados 
exitosos. En el año 2015, el entonces Secretario de Hacienda, 
Lic. Luis Videgaray Caso, dijo: “Más allá de la aprobación de 
reformas económicas, el gobierno de Enrique Peña Nieto 
debe tener como prioridad la restauración de la confianza 
de la sociedad mexicana. Podemos realizar diez reformas 
energéticas, pero si no añadimos confianza, no podremos 
aprovechar todo el potencial de la economía mexicana”.

El presidente Peña enfrentaba un entorno completamente 
contrario al que hoy disfruta López Obrador, consiguió 

implementar reformas 
profundas, visionarias, 
amplias, pero jamás logró 
sostener la confianza 
que lo llevó al poder, que 
además, ni en su mejor 
momento alcanzó los 
niveles de los que hoy 
goza AMLO. Muchos dirán 
que no la merecía, y tienen 
razón, la corrupción es una 
grave enfermedad, que lo 
primero que destruye es la 
confianza.

Me gustaría ver a un 
presidente López Obrador, 
utilizando con mayor 
eficacia ese enorme 
recurso que la nación le 
ha entregado casi a ciegas, 

valiéndose de esa confianza que le profesan los más 
débiles, los desamparados, los oprimidos, para aplicarla 
en la implementación de proyectos verdaderamente 
estratégicos y visionarios, de proyectos que realmente 
propicien una cuarta transformación integral, holística 
y sistémica, que impulse el crecimiento, desarrollo, y 
bienestar de todos los mexicanos. Puede y debe hacerlo, o 
será el desperdicio más grande de nuestra historia.

El más grande error

El más grande error 
de Andrés Manuel 
López Obrador, 
es desperdiciar la 
confianza que ha 
depositado en su 
persona y su proyecto 
de gobierno, una 
inmensa mayoría de 
mexicanos.
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OPINIÓN 

El presidente López Obrador no para de 
asestar golpes a la industria turística 
del país. Primero fue la cancelación 

de recursos al programa Pueblos Mágicos.  
Necesitaban el dinero para los programas 
socio-electorales de la 4T. En el 2020 tampoco 
recibirán un centavo. Siguió la eliminación del 
Consejo Nacional de Promoción Turística con la 
falacia de que el gobierno federal invertía y las 
ganancias eran para la iniciativa privada.

Ahora salió con la ocurrencia de que no va a 
haber mega-puentes vacacionales, a partir del 
próximo ciclo escolar. El pretexto es “fortalecer 
la memoria histórica”, dijo el mandatario en la 
mañanera.

“Sé que esto va a provocar alguna polémica, pero el que no 
sabe de dónde viene, no sabe a dónde va. Para nosotros es 
fundamental la historia”, argumentó.

Pero si para el Presidente es fundamental la historia, para 
los pobladores de los centros vacacionales es vital el 
turismo que los visita en los puentes.

Los hoteleros ya pusieron el grito en el cielo. Enviaron una 
carta al titular de Turismo, Miguel Torruco, para solicitar se 
frene la anunciada iniciativa.

Sí, Torruco Márques, el mismo que el año pasado ponía 
números a la importancia de los puentes.

“Los tres puentes incluidos en el calendario escolar dado 
a conocer por la SEP representan, en su conjunto, una 
ocupación hotelera promedio de 65.39 por ciento”.

Pero también significan el arribo de 5 millones 101 mil 
turistas a habitaciones hoteleras y una derrama económica 
de 14 mil 270 millones de pesos.

En este espacio hemos insistido una y otra vez en la 
necesidad de que el Presidente de la República se siente 
a dialogar con los que piensan diferente. Es un ejercicio 
común en los países democráticos.

Hay buenas noticias sobre ese tema. Luego de un año, 
dos meses y seis días de su llegada a Palacio Nacional, el 
Presidente se reunirá con los coordinadores de los grupos 
parlamentarios en la Cámara de Diputados, incluidos los 
de oposición.

Nos dicen que los opositores llevan a la mesa temas 
como los consejeros del INE, la vigencia del parlamento 

abierto, crecimiento económico y seguridad. El 
Presidente tendrá la oportunidad de escuchar 
puntos de vista diferentes y no sólo palabras 
que lo halagan. ¡Así sí!

Ya es un axioma —verdad que no necesita 
ser comprobada— que  hay mano negra en 
el conflicto que agobia a la UNAM. Incluso, el 
presidente López Obrador lo admite.

¿De quién? “Es lo que hay que ver. Siempre hay 
quienes mueven la cuna. No debe pasar esto, 
no hay condiciones. Si existen demanda que se 
planteen en un diálogo con compromiso”, dijo 
en la mañanera.

Y más: “Que no estén pensando los que provocan que 
vamos a caer en la trampa de la violencia, no nos vamos a 
enganchar”. La pregunta es, ¿cómo los van a frenar?

Una y otra vez hemos visto que el lenguaje de los 
encapuchados es la violencia, el vandalismo, la agresión, 
so pretexto de eliminar la violencia contra las mujeres 
en esa casa de estudios. Están peor que Gabino Barrera 
cuando anda en la borrachera: no entienden razones

El rector Enrique Graue coincide que hay “intereses ajenos” 
en el conflicto. Está consciente de las limitaciones en 
materia de seguridad que tiene la UNAM frente a quienes 
vandalizan sus instalaciones, pero tiene confianza en la 
fortaleza moral de la comunidad universitaria.

Ya puso la denuncia ante las autoridades correspondientes 
por los eventos del martes pasado. Pide desenmascarar a 
los responsables y sancionarlos.  ¿Y luego?

Otra buena. Ricardo Monreal, coordinador de la bancada 
de Morena en el Senado, adelantó que propondrá reformas 
a las leyes para prohibir la circulación de vehículos de 
doble remolque en zonas urbanas, autopistas y carreteras 
federales del país.

La iniciativa del zacatecano cita un informe de la Secretaría 
de Seguridad y Protección Ciudadana que cifra en 13 mil 132 
el número de muertes en accidentes de tr´snsito, durante 
el 2018, y en 31 mil 608 los lesionados.

“Es lamentable el alto índice de accidentes ocasionados 
por este tipo de vehículos en circulación. México es uno 
de los pocos países que aun los permite, a pesar del grave 
riesgo que representan”, subraya la exposición de motivos.

LÓPEZ OBRADOR 
DINAMITA LOS PUENTES 

Por Francisco Garfias
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Renán Barrera otorga nuevo 
apoyo para la salud de niños 

y madres de familia

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El alcalde Renán Barrera Concha 
consolida cada vez más el 
apoyo integral a las familias 

meridanas con acciones enfocadas a 
su bienestar y como parte de esa labor 
este mes el Ayuntamiento entregó 
por primera vez a los beneficiarios 
de becas de primaria y secundaria 
una Cartilla de Salud, por medio de la 
cual se brindarán servicios médicos 
gratuitos tanto al niño como a su 
madre o tutora.

El presidente municipal explicó que 
el programa nace en respuesta a las 
necesidades de niños y madres de 
familia de zonas vulnerables que en 
muchas ocasiones no cuentan con 
ningún tipo de seguridad y la atención 
médica representa un gasto que 
compromete la economía familiar.

Detalló que en este curso escolar 
2019-2020, el Ayuntamiento entregó 
becas a 2,873 familias con hijos en 
primaria y a 1,313, de secundaria, lo 
que hace un total 4,186 becas, que 
serán los beneficiados también con la 
Cartilla de Salud.

—Estamos conscientes de que los 
meridanos requieren de todo nuestro 
apoyo y por eso buscamos la forma 
de reforzar las acciones en materia 
de salud, que es de vital importancia 
para la tranquilidad de las familias —
expresó.

Barrera Concha aseguró que el 
objetivo central de su administración 
es el bienestar de las familias y a 
esto contribuyen acciones como la 
Cartilla de Salud, pero también los 
trabajos que se realizan para 

Especial / La Revista 

El Ayuntamiento de 
Mérida consolida 
el apoyo integral 

a las familias 
meridanas con 

acciones enfocadas 
a su bienestar, por 
primera entrega a 

los beneficiarios de 
becas de primaria 
y secundaria una 
Cartilla de Salud.
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dotar a la ciudad y sus habitantes de 
mejor infraestructura y seguridad en 
los espacios públicos.

—Tenemos ya en marcha mejoras que 
cambiarán la dinámica en algunos 
puntos de la ciudad, como el Poniente 
donde se realiza el proyecto “Ya´axtal, 
Gran Pulmón de Mérida”, que será un 
parteaguas en cuanto a la forma de 
disfrutar de los espacios públicos —
añadió.
 
También habrá mejoras, dijo, con otras 
acciones derivadas del Plan Integral 
de Movilidad Sustentable (PIMUS), 
mediante las cuales la administración 
actual mejorará significativamente la 
calidad de vida de los meridanos.

El nuevo servicio que recibirán los 
becarios y sus tutoras fue una grata 
sorpresa para quienes acudieron 
a firmar la nómina de becas 
correspondiente al bimestre enero-
febrero, ya que en ese momento se 
les entregó la Cartilla de Salud, con la 
cual los niños podrán recibir atención 
médica y dental gratuita en los 
módulos de salud del Ayuntamiento y 
llevar un seguimiento de esta atención.

La cartilla también ampara para la 
madre o tutora con la realización 
de estudios como mastografía y 
papanicolau una vez al año en los 
módulos municipales, también de 
manera gratuita.

Al acudir a la firma de las becas y recibir 
la explicación de este nuevo servicio, 
las madres de familia expresaron su 
sorpresa y reconocimiento al alcalde 
Renán Barrera, ya que con esta 
nueva acción demuestra que está al 
pendiente de las necesidades reales 
de la población.

—Fue una grata sorpresa enterarnos 
que a partir de ahora tendremos 
atención ginecológica, de nutrición, 
psicológica y dental —afirmó Claudia 
Lizama, madre de una niña beneficiaria 
estudiante de primaria.

—Además de la beca económica 
que recibimos y que nos sirve para 
solventar varios gastos escolares, 
ahora tenemos la seguridad de que 
nuestros hijos no se quedarán sin 
atención médica ante una eventualidad 
—puntualizó.

—Los estudios ginecológicos para 
las mamás, son necesarios y muy 

importantes para la salud, muchas 
veces no los hacemos con regularidad 
porque no tenemos seguro social y en 
el privado son muy caros —añadió.

Destacó que es la primera vez que un 
alcalde muestra verdadero interés 
por el bienestar de la familia, al cuidar 
especialmente de los niños y sus 
mamás.

Otra beneficiara, María Aké, cuyo 
hijo cursa segundo de secundaria, 
consideró que este nuevo servicio que 
brinda el Ayuntamiento representa 
más que nada la tranquilidad de que 
contarán con servicio médico aun en el 
caso de que el papá o la mamá pierdan 
su empleo y se quedan sin seguro 
social.

Subrayó la importancia de que los 
módulos médicos estén distribuidos 
por toda la ciudad, de manera que 
pueden acudir al que les quede más 
cercano.

La firma de las becas y la entrega de 
las Cartillas de Salud se realizó del 31 
de enero al viernes 7 de febrero en el 
Centro Cultural de Mérida “Olimpo”.

El presidente 
municipal dijo que 
este programa nace 
como respuesta a 
las necesidades de 
niños y madres de 
familia de zonas 
vulnerables que no 
cuentan con ningún 
tipo de seguridad.



Semanario de Información y Análisis Político30

El gobernador Carlos Miguel Aysa 
González inauguró la Escuela 
Primaria Urbana Enrique F. Canabal 

del poblado de Chiná, modernizada 
mediante la inversión de seis millones 
83 mil 710 pesos, supervisó los trabajos 
del vivero Xamantún de la Secretaría 
de Desarrollo Rural, donde este año se 
destinarán 4.3 millones de pesos para 
producir más de 400 mil injertos de limón 
persa, ocho veces más que en 2019, y 
se reunió con más de 300 productores 
de cítricos de Campeche, Champotón y 
Calkiní.

Durante su recorrido, acompañado de los 
secretarios de Desarrollo Social y Humano, 
Christian Castro Bello; de Educación, 
Ricardo Koh Cambranis, y de Planeación, 
Tirzo García Sandoval, el titular del 
ejecutivo estatal ratificó su compromiso 
con el mejoramiento de la infraestructura 

educativa del estado y de respaldo a los 
productores del sector social.

En Chiná, en presencia de padres de familia, 
maestros y alumnos, el mandatario 
estatal inauguró el centro educativo con 
un tiro en la cesta de básquetbol. Los 
trabajos de modernización consistieron 
en la construcción de cuatro nuevas aulas 
didácticas, dos direcciones, el techo de la 
cancha de usos múltiples, la rehabilitación 
de la plaza cívica y la red eléctrica 
exterior; así como el equipamiento con 
nuevo mobiliario como sillas, escritorios y 
pintarrones.

Por su parte, el secretario de Educación 
destacó que en este colegio además de 
fomentarse la enseñanza integral, ya que 
los alumnos reciben clases de arte, inglés, 
computación alfabetización inicial y se 
cuenta con la Unidad de Servicio y Apoyo 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

En gira de trabajo, el Gobernador 
inaugura escuela primaria de Chiná 

con inversión de más de 6 mdp

En Chiná, en 
presencia de 
padres de 
familia, maestros 
y alumnos, el 
mandatario estatal 
inauguró el centro 
educativo.
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a la Educación Regular (Usaer), se atiende también a niños 
de las comunidades de San Agustín Ola, Uayamón y Hobomó, 
quienes se benefician con el servicio del transporte escolar 
gratuito.

Más tarde, el gobernador arribó al vivero Xamantún donde 
recibió la explicación de los diversos trabajos que ahí se 
realizan y recorrió el área de portainjertos, la casa sombra 
de limón, la muestra del fomento de huertos de traspatio y 
de producción de sábila orgánica.

Luego, se reunió con unos 300 productores de cítricos y 
de aloe vera de los municipios de Champotón, Calkiní y 
Campeche, a quienes les reconoció la férrea voluntad que 
tienen por hacer producir la tierra y mejorar las condiciones 
de vida de sus familias.

“No se rinden, no se dejan vencer, porque hay en ustedes 
algo más grande: El deseo de sacar adelante a sus familias 
y el de contribuir al progreso del estado, por eso estamos 
comprometidos en respaldar sus actividades productivas y 
no vamos a permitir que se desvanezca esa gran oportunidad 
que tienen de progresar”, subrayó.

Seguidamente, el secretario de Desarrollo Rural dio a 
conocer que para este año el gobierno estatal destinó 4.3 
millones de pesos para producir más de 400 mil plántulas 
de limón persa (300 mil para apoyar al sector social y 115 mil 
para el privado), lo que representará ocho veces más de lo 
que se logró en 2019, que fue de 50 mil injertos.

Dijo que, de acuerdo con datos del Servicio Agroalimentaria 
y Pesquera, tan sólo en el 2018 la producción de cítricos 

generó ingresos por más de 233 millones de pesos, por lo 
que no hay duda que representa una buena oportunidad de 
negocio para los productores campechanos.

En tanto, Nemías Tun Aké, en representación de los 
productores, reconoció el trabajo incansable que realiza 
el gobernador para seguir apoyando al campo, pese a los 
recortes presupuestales, por lo que se comprometió a sumar 
esfuerzos para lograr el crecimiento y desarrollo del agro 
campechano.

Más de 250 mdp para FASP y FORTASEG

Por otra parte, se informó que Campeche recibirá recursos 
por aproximadamente 253 millones de pesos del Fondo 
de Aportaciones para la Seguridad Pública (FASP) y del 
Subsidio para el Fortalecimiento del desempeño en materia 
de Seguridad Pública (FORTASEG) esto como resultado de la 
gestión en las Reuniones de Concertación sostenidas con el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública (SESNSP).

Campeche fue el primer Estado junto con los gobiernos 
municipales de Ciudad del Carmen y Campeche, en iniciar 
estas reuniones.

Dicho encuentro se efectuó en la Ciudad de México, con 
Leonel Efraín Cota Montaño, Secretario Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, que encabezan el Presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador, y el Secretario de 
Seguridad Pública Alfonso Durazo Montaño.

El gobernador 
visitó el vivero 
Xamantún donde 
recorrió el área de 
portainjertos, la 
casa sombra de 
limón, la muestra 
del fomento de 
huertos de traspatio 
y de producción de 
sábila orgánica.
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“Quintana Roo continuará buscando el acuerdo que 
permita la gratuidad de los servicios, mejores costos de 
medicamentos y mayor eficiencia en la atención de la 

gente”, dijo el gobernador de Quintana Roo Carlos Joaquín.

Aseguró que en breve se analizará con el INSABI los términos 
del acuerdo de coordinación que contemplan: La coincidencia 
con el gobierno federal de la gratuidad de los servicios para 
la gente. Se acordará compartir la infraestructura en salud. 
Hacer equipo en las compras consolidadas de medicamentos.

Carlos Joaquín reiteró que se buscan acuerdos más 
adecuados para lograr esos servicios de gratuidad y tener un 
eficiente servicio de salud para la gente.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Trabajar juntos para la gratuidad 
de los servicios de salud en beneficio 

de la gente: Carlos Joaquín

El gobernador de Quintana Roo 
Carlos Joaquín y 8 gobernadores 

más se reunieron con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, la 

Secretaría de Salud y el Instituto de 
Salud para el Bienestar (INSABI), en 

Palacio Nacional.
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Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO

La LXII Legislatura aprobó por unanimidad el 
formato y el calendario para la Glosa del Primer 
Informe del Gobernador, Mauricio Vila Dosal, 

propuesto por la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso estatal, que se realizará en las 
próximas dos semanas, de la siguiente manera:

Lunes 10 de Febrero, 11 horas: Gobierno, Seguridad 
y Estado de Derecho; con la comparecencia de 
los titulares de la Secretaría de Seguridad Pública 
y del Instituto de Movilidad y Desarrollo Urbano 
Territorial;

Martes 11 de Febrero, 11 horas: Desarrollo 
Económico y Territorial; con las comparecencias de 
los titulares de la Secretaría de Fomento Económico 
y Trabajo, de la Secretaría de Fomento Turístico y de 
la Secretaría de Administración y Finanzas;

Miércoles 12 de Febrero: Glosa de los dos temas 
anteriores en Sesión Ordinaria;

Lunes 17 de Febrero, 11 horas: Desarrollo Humano; con las 
comparecencias de los titulares de la Secretaría de Salud, de la 
Secretaría de Educación y de la Secretaría de Cultura y las Artes;

Martes 18 de Febrero, 11 horas: Desarrollo Social y Rural; con las 
comparecencias de los titulares de la Secretaría de Desarrollo 
Social, de la Secretaría de Desarrollo Rural y de la Secretaría de 
Desarrollo Sustentable;

Miércoles 19 de Febrero: Glosa de los dos últimos temas en 
Sesión Ordinaria.

Para las comparecencias, el Ejecutivo estatal podrá enviar a más 
funcionarios públicos si así lo considera; además, tendrán hasta 
15 minutos para la presentación del tema a abordar, después 20 
minutos para contestar la ronda de preguntas por cada fracción 
y representación parlamentaria, así como sus conclusiones con 
hasta 10 minutos.

En las rondas de preguntas, las fuerzas políticas tendrán hasta 
8 minutos cada una para formularlas, en este orden: primero PRI 
y PAN, en segunda instancia Morena y Movimiento Ciudadano, y 
para finalizar, PRD, PVEM y Nueva Alianza.

Durante la Glosa en las plenarias, cada fracción y representación 
parlamentaria tendrá dos intervenciones por cada tema, con 
hasta 15 minutos para exponer su posicionamiento en la máxima 
tribuna.

En sesión ordinaria, también se aprobó por unanimidad 
la convocatoria para elegir a la próxima galardonada del 
Reconocimiento “Consuelo Zavala Castillo”, cuyas propuestas 
de candidatas deberán ser registradas ante la Oficialía de Partes 
del Congreso estatal, una vez que se publique dicha invitación 

a participar en el Diario Oficial del Estado y en medios impresos 
locales.

En la plenaria también se turnó a la comisión de Presupuesto, 
Patrimonio Estatal y Municipal, la iniciativa para adicionar el 
primer párrafo al artículo 49 de la Ley General de Hacienda y 
reformar diversos artículos de la Ley de Tránsito y Vialidad.

En asuntos generales, Rosa Adriana Díaz Lizama (PAN) calificó 
como graves para el estado de derecho y los avances que 
ha tenido el país por la lucha para la igualdad de género, las 
declaraciones del Fiscal General de la República, que propuso 
desaparecer la figura del feminicidio en el Código Penal nacional.

Por lo tanto, hizo un llamado a los legisladores federales que 
hagan caso omiso a esta propuesta porque entre 9 y 10 mujeres 
son asesinadas en México cada día, de acuerdo con datos de la 
Organización de las Naciones Unidas (ONU); al igual que de 2015 a 
la fecha suman 3,578 feminicidios en el país.

“Sólo de enero a octubre de 2019 se registraron 833 casos 
según cifras del secretariado ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad. Veracruz es el estado más peligroso para las mujeres 
en la actualidad al registrar 153 víctimas de feminicidio en ese 
período”, abundó.

Fátima Perera Salazar (Morena), al dar lectura a una nota 
periodística, informó que el Presidente de la República rechazó la 
propuesta del Fiscal General, porque además este último, carece 
de facultades para presentar iniciativas, la cual “no existe como 
tal”.

Para finalizar, se convocó a la sesión solemne el próximo 
miércoles 12 de febrero del año en curso a las 10 de la mañana, 
para otorgar la Medalla de Honor “Héctor Victoria Aguilar” al 
artista Gabriel Ramírez Aznar; al término, se celebrará la Sesión 
Ordinaria para iniciar con la Glosa del Informe de Gobierno.

Aprueban diputados calendario y formato 
para la Glosa del Informe de Gobierno
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Jojo Rabbit narra la 
historia de un niño al 
que le toca vivir en la 

Alemania nazi durante la 
Segunda Guerra Mundial. 
La vida del pequeño Jojo 
transcurre entre una 
obsesión por entrar a las 
juventudes hitlerianas y la 
vida con una madre que no 
necesariamente comulga 
con el régimen del Tercer 
Reich. Jojo es chico dulce, 
simpático y amable que va a 

crear una serie de mecanismos para poder enfrentar 
lo que a todas luces escapa de su entendimiento. 
Uno de ellos es la creación de un amigo y confidente 
imaginario que, producto de todo lo que rodea, termina 
siendo una versión del Führer mismo. Todo el mundo 
de Jojo gira en torno a la visión que desde su inocencia 
infantil tiene del régimen fascista en el cual vive. Ello 
incluye odio y temor hacía los judíos los cuales se 
verán afectados cuando descubre que su madre oculta 
a una adolescente que terminará por poner a prueba 
toda la escala de valores del pequeño Jojo cambiando 
su mundo para siempre.

Taika Waititi cuenta en su película una linda y 
entretenida fábula sobre un niño situado en un 
enredado y complicado contexto en el que la realidad 
es confrontada por la fantasía propia de la infancia. 
Moverá la cámara para seguir a Jojo (el dulce y genial 
Roman Griffin Davies) por un mundo hostil en el cual 
el chiquillo es constantemente confrontado por su 
madre, por la proyección que él hace de Hitler y por 
Elsa, la chica que se esconde en su ático. Rosie (una 
espectacular Scarlett Johansson) su madre, tratará de que Jojo 
mire al mundo más allá de lo que la cerrada, peligrosa, racista 
y violenta visión nazi le presenta constantemente. Bailará con 
él por la casa, le acompañará en lúdicos paseos en bicicleta 
e incluso mirará a su lado a personas que han sido colgadas 
por oponerse, como pueden, a los nazis. Elsa (Thomasin 
McKenzie, brillante) hará que mire a los que él considera como 
sus enemigos de otra forma, despertará en el pequeño Jojo esa 
ilusión que acompaña al primer enamoramiento, algo que para 
el chico resulta en todo un revulsivo, pues vive en un mundo 
para el que los judíos no son personas sino en todo caso son 
presentados como algo mucho más bajo, algo cercano a los 
animales. Y está claro la visión que tiene de Hitler, una visión 
propia de un niño, es decir Adolf (el propio Taika Waititi) es un 
personaje caricaturesco, dibujado entre la ironía y la farsa, un 
confidente que hace dudar a Jojo sobre cualquier otra visión del 
mundo que sea diferente a la que presentan los fanáticos del 
Reich; es decir los rasgos propios del dictador siempre estén 
presentes aunque, evidentemente, edulcorados al pasar por 
la óptica que de ellos tiene Jojo. Existirán otros personajes 
que serán importantes en la vida de Jojo como el incapaz pero 
empático Capitán Klezendor (Sam Rockwell, espectacular), 
su fiel acompañante Finkel (Alfie Allen) y su mejor amigo un 
chico regordete, adorable y bonachón llamado Yorki (Archie 

Yates) quienes completarán a ese mundo que se mueve entre 
la fantasía, la realidad, la violencia y la muerte en el que le ha 
tocado vivir a Jojo.

La película está llena de subtextos muy interesantes: la 
importancia de la relación madre–hijo, el padre que con su 
ausencia fortalece tal relación, la ideologización de la niñez 
en zonas de conflicto bélico y político y la situación por la que 
atraviesan los niños en tales conflictos. Pero lo mejor es que 
Waititi aborda tales cuestiones siempre desde el punto de 
vista del pequeño lo que hace que el largometraje tenga un 
desbordante aire de honestidad, evitando caer en el drama 
tan propio de películas que abordan situaciones similares 
presentando a niños que al final son víctimas de la guerra, del odio 

y de todas las circunstancias 
que rodean a una situación 
violenta llevada al extremo, 
al exterminio de aquellos que 
son enemigos. No se trata de 
una parodia del nazismo, como 
muchos la han querido ver sino 
de un poderoso alegato por la 
niñez, por su inocencia y por 
hacer todo lo posible para que 
ningún niño no tenga que enfrentar algo que evidentemente 
le rebasa pues si para un adulto el tener que enfrentarse a la 
guerra resulta en algo traumático, las consecuencias para un 
niño son aún más devastadoras.

Al final Jojo Rabbit es una bocanada de aire fresco 
cinematográfico. Una película capaz de llevar al espectador por 
un tren de diversas emociones para terminar en la estación de 
la esperanza, de la libertad, de la victoria y del tránsito de un 
niño hacía un mundo completamente diferente al que la vida le 
puso incidentalmente el camino. Un mundo en el que se pueda 
bailar sin que ello genere riesgo alguno. 

Una belleza. 

Jojo Rabbit

Jojo Rabbit es una 
bocanada de aire fresco 
cinematográfico, una 
película capaz de 
llevar al espectador 
por un tren de diversas 
emociones.

EN LA PANTALLA EN LA PANTALLA 
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El mundo del cine ya se encuentra listo para ser testigo de 
la entrega de los Premios Oscar 2020. Se trata del evento 
fílmico más importante y popular de cada año, pues el desfile 

de estrellas y el glamour que se vive antes, durante y después 
despiertan la atención de los que aman el cine y el espectáculo.
Esta es la lista de nominados por categoría del Oscar 2020:

Mejor Película
El irlandés (Martin Scorsese), 1917 (Sam Mendes), Joker (Todd 
Phillips), Érase una vez... en Hollywood (Quentin Tarantino), 
Parásitos (Bong Joon-ho), Jo jo Rabbit (Taika Waititi), Mujercitas 
(Greta Gerwig), Le Mans 66 (James Mangold)

Mejor Director
Sam Mendes, Martin Scorsese, Todd Phillips, Quentin Tarantino, 
Bong Joon-ho

Mejor Actor
Leonardo DiCaprio (Érase una vez... en Hollywood), Antonio 
Banderas (Dolor y gloria), Jonathan Pryce (Los dos papas), Adam 
Driver (Historia de un matrimonio), Joaquin Phoenix (Joker)

Mejor Actriz
Charlize Theron (El escándalo), Renée Zellweger (Judy), 
Saoirse Ronan (Mujercitas), Scarlett Johansson (Historia de un 
matrimonio), Cynthia Erivo (Harriet)

Mejor Actor Secundario
Anthony Hopkins (Los dos papas), Tom Hanks (Un amigo 
extraordinario), Joe Pesci (El irlandés), Al Pacino (El irlandés), Brad 
Pitt (Érase una vez... en Hollywood)

Mejor Actriz Secundaria
Kathy Bates (Richard Jewell), Florence Pugh (Mujercitas), Margot 
Robbie (El escándalo), Scarlett Johansson (Jo jo Rabbit), Laura Dern 
(Historia de un matrimonio)

Mejor Película de Habla No Inglesa
Los miserables (Ladj Ly), Corpus Christi (Jan Komasa), Honeyland 
(Tamara Kotevska, Ljubomir Stefanov), Dolor y gloria (Pedro 
Almodóvar), Parásitos (Bong Joon-ho)

Mejor Película de Animación
Toy Story 4 (Josh Cooley), Funan (Denis Do), Mr. Link: el origen 
perdido (Chris Butler), Cómo entrenar a tu dragón 3: el mundo 
perdido (Dean DeBlois), ¿Dónde está mi cuerpo? (Jérémy Clapin)

Mejor Guion Original
Puñales por la espalda (Rian Johnson), 1917 (Sam Mendes), 
Parásitos (Bong Joon-ho), Historia de un matrimonio (Noah 
Baumbach), Érase una vez... en Hollywood (Quentin Tarantino)

Mejor Guión Adaptado
El irlandés (Martin Scorsese), Los dos papas (Fernando Meirelles), 
Jo jo Rabbit (Taika Waititi), Joker (Todd Phillips), Mujercitas (Greta 
Gerwig)

Mejor Dirección de Arte
El irlandés (Martin Scorsese), Jo jo Rabbit (Taika Waititi), 1917 
(Sam Mendes), Érase una vez... en Hollywood (Quentin Tarantino), 
Parásitos (Bong Joon-ho)

Mejor Cortometraje de Ficción

Brotherhood (Qian Yingchen), Nefta Football Club (Yves Piat), The 
Neighbor’s Window (Marshall Curry), Saria (Bryan Buckley), Sister 
(Svetoslav Ovcharov)

Mejor Canción Original
Rocketman (Dexter Fletcher), Frozen II ( Chris Buck, Jennifer 
Lee), Harriet (Kasi Lemmons), Más allá de la esperanza (Roxann 
Dawson), Toy Story 4 (Josh Cooley)

Mejores Efectos Visuales
Vengadores: Endgame (Anthony Russo, Joe Russo), El irlandés 
(Martin Scorsese), El Rey León (Jon Favreau), 1917 (Sam Mendes), 
Érase una vez... en Hollywood (Quentin Tarantino)

Mejor Documental Largo
American Factory (Steven Bognar, Julia Reichert), Honeyland 
(Tamara Kotevska, Ljubomir Stefanov), The Cave (Feras Fayyad), 
La democracia en peligro (Petra Costa), Para Sama (Waad al-
Kateab, Edward Watts)

Mejor Edición de Sonido
Ad Astra (James Gray), Le Mans 66 (James Mangold), 1917 (Sam 
Mendes), Joker (Todd Phillips), Érase una vez... en Hollywood 
(Quentin Tarantino)

Mejor cortometraje de animación
Daughter (Daria Kashcheeva), Hair Love (Matthew A. Cherry), 
Kitbull (Rosanna Sullivan), Inolvidable (Bruno Collet), Sister 
(Svetoslav Ovcharov)

Mejor Fotografía
El irlandés (Martin Scorsese), Joker (Todd Phillips), El Faro (Robert 
Eggers), 1917 (Sam Mendes), Érase una vez... en Hollywood 
(Quentin Tarantino)

Mejor Sonido
Ad Astra (James Gray), Le Mans 66 (James Mangold), Joker (Todd 
Phillips), Érase una vez... en Hollywood (Quentin Tarantino), 1917 
(Sam Mendes)

Mejor Banda Sonora
1917 (Sam Mendes), Historia de un matrimonio (Noah Baumbach), 
Star Wars: El ascenso de Skywalker (J.J. Abrams)

Mejor Montaje
Le Mans 66 (James Mangold), Ad Astra (James Gray), 1917 (Sam 
Mendes), Joker (Todd Phillips), Érase una vez... en Hollywood 
(Quentin Tarantino)

Mejor Documental Corto
In the absence (Yi Seung-jun), Learning to skateboard in a warzone 
(if you’re a girl) (Carol Dysinger), Life overtakes me (John Haptas, 
Kristine Samuelson), St.Louis Superman (Azaan Sami Khan, Smriti 
Mundhra), Walk run cha-cha (Laura Nix)

Mejor Diseño de Vestuario
El irlandés (Martin Scorsese), Jo jo Rabbit (Taika Waititi), Mujercitas 
(Greta Gerwig), Érase una vez... en Hollywood (Quentin Tarantino), 
Joker (Todd Phillips)

Mejor Maquillaje
El escándalo (Jay Roach), Joker (Todd Phillips), Judy (Rupert Goold), 
Maléfica 2 (Joachim Rønning), 1917 (Sam Mendes)

Premios Oscar 2020
Especial / La Revista 
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Especial / La Revista 

Hoy  mucha gente podrá pensar que Mau murió por no aguantar 
un cambio de válvula o por alguna enfermedad, pero la 
realidad es otra, los que conocieron a Mau saben que era 

un joven funcional con una vida normal, en noveno semestre de la 
universidad, trabajando 10 horas a la semana, disfrutando de las 
convivencias con sus amigos y realizando actividades con su familia, 
apasionado por viajar y la música como cualquier chico de su edad, 
con expectativas de una vida como cualquiera de nosotros.

¿Qué ocurrió? 

En mayo del presente año Mau requería un cambio de válvula 
ubicada en el cerebro debido a que la actual ya había cumplido su 
tiempo de vida útil; se trataba de una operación que ya había tenido 
en tres ocasiones a lo largo de su vida, sin ninguna complicación. 

En esta ocasión, los doctores decidieron colocar una válvula diferente 
al modelo que siempre había tenido, siendo no adecuada para él ya 
que no drenaba lo necesario y terminó comprimiéndole el cerebro y 
provocándole un dolor terrible durante más de 4 meses.

Los involucrados en la muerte de Mauricio, los doctores Raúl 
Cárdenas Pérez y Eduardo Cabañas Corona (con denuncia penal 
pendiente por negligencia médica hecha por Genny Cárdenas 
Encalada), y Jaime Mendoza Bernal. Todos por negligencia médica 
ya que sin verificar correctamente, simplemente de vista, dieron un 
diagnóstico erróneo costándole la vida. 

Esta operación en vez de corregirle el problema afecto más su 
salud. Por la soberbia de pensar que ellos no se equivocan, deciden 
mantener su postura, dejando a Mauricio con dolor extremo día y 
noche; argumentando “dolores psicosomáticos, que se inventaba 
para llamar la atención, o dolores crónicos”. 

Debido a que los doctores que lo atendían no lograban controlar los 
dolores, se busca asesoría con doctores de otros lugares, quienes 
al estudiar el caso médico, y verificar estudios realizados a Mau, 
determinan que el diagnóstico realizado por los doctores aquí en 
Yucatán fue erróneo. Mau necesitaba el mismo modelo de válvula 
que había tenido por 25 años sin problema alguno.

Para asegurarse de este último diagnóstico, se requería una simple 
punción lumbar, la cual acepta realizar el Dr. Luis Jorge Sobrino Ávila; 
y al hacerla, se dan cuenta de la realidad, por lo cual el Dr. Luis Jorge 
Sobrino Ávila y el Dr. Héctor Ortegón Baqueiro deciden cambiar la 
válvula. 

Al operarlo en julio, estos doctores tienen una grave negligencia, le 
dejan el catéter de absorción de líquido encefaloraquídeo en una 
mala posición, lo cual provocaba que no absorbiera nada del líquido 
acumulado en el cerebro; conscientes de esta equivocación desde el 
momento de haber finalizado la cirugía deciden esperar su evolución 
antes de volver a operar a Mau para corregir su error.

Este error en la cirugía más las 48 hrs que negligentemente 
decidieron esperar, hicieron que el cerebro de Mau se llenará de 
líquido provocando infartos por el exceso de presión endocraneal. 

Así con diversos infartos, vuelven a operarlo y vuelven a cometer 
errores que dan como resultado que Mau de 25 años no pudiera 
moverse, no pudiera hablar ni expresar su dolor, no podía hacer más 
que derramar lágrimas sin poder mover ningún sólo músculo de su 
cuerpo. Después de meses de estudios médicos, hospitalizaciones, 
cirugías, etcétera, Mau fallece el 21 de septiembre con apenas días de 
haber cumplido los 26 años de vida.

Pero además, en el transcurso de toda la serie de desaciertos, se 
suma el gravísimo e irresponsable error de decidir y actuar con base 
en un análisis equivocado. Me explicó, para proceder a la operación el 
Dr. Sobrino solicita una resonancia magnética, él recibe y procede con 
base en esos “resultados”. Sin embargo, resulta que los resultados 
de dicha resonancia no corresponden a Mauricio sino a una mujer de 
70 años que ni siquiera tenía válvula en ninguna parte de su cerebro. 

Mau llegó al hospital hablando, caminando, expresando lo que 
sentía, con dolores fuertes en la cabeza consecuencia de esa válvula 
que erróneamente le colocaron; después de esa cirugía realizada por 
el Dr. Sobrino y el Dr. Ortegón terminó con infarto cerebral sin poder 
moverse, hablar, comer, estando solamente con los ojos abiertos; lo 
cual marca una diferencia abismal entre el Mauricio que entró a la 
cirugía, y el que salió.

Cabe señalar que la Clínica Mérida y el hospital Starmédica donde se 
llevaron a cabo todas las operaciones, siempre brindaron un buen 
servicio y cumplieron de manera responsable con su parte.

No obstante, ustedes que son padres, hijos, familiares y amigos 
los invito a que estén alertas y tengan cuidado cuando tengan 
que enfrentar alguna situación similar, en el caso de Mau, los 
Raúl Cárdenas Pérez, Eduardo Cabañas Corona, Jaime Mendoza 
Bernal, Luis Jorge Sobrino Ávila, y Héctor Ortegón Baqueiro; son los 
responsables de haber truncado una vida plena de esperanza y 
proyectos; su soberbia, falta de capacidad y/o malas prácticas, pero 
sobre todo falta de humanidad y ética, ocasionaron la muerte de Mau.

Por Miguel Ángel Novelo

LA SOBERBIA NEGLIGENCIA MÉDICA  
La muerte de Mauricio Novelo Amable 
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